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Миллионы 
на развитие Севера

ИВДЕЛЬ. 60 миллионов рублей будет потрачено здесь в 
ближайший год на создание современных подразделений 
пожарной охраны и строительство пожарных депо. Для 
района с развитой лесозаготовительной и лесоперераба
тывающей промышленностью это очень актуально. Комп
лексное социально-экономическое развитие северных 
территорий в 2006—2010 годах на днях обсуждалось обла
стным правительством.

На реализацию масштабных планов предусмотрено по
тратить 1,3 миллиарда рублей. Причем это касается не 
только Ивделя, но и Североуральска с прилегающими тер
риториями. Там, в частности, большая сумма (170 милли
онов рублей) пойдет на строительство больницы, а также 
на ввод в эксплуатацию участка автомобильной дороги 
«Серов — Североуральск» (135 миллионов рублей). Тор
говля и сфера услуг на Северном Урале будут развиваться 
не в последнюю очередь благодаря приходу туда круп
ных сетевых операторов, прежде всего областных — этот 
процесс всячески приветствуется соответствующим мини
стерством.

Светлана БОЯРСКИХ

Реконструкция 
в «Кольцово» 
продолжается

На прошлой неделе начал принимать и отправлять пассажи
ров международный терминал аэропорта «Кольцово».

Дебютантом стал рейс «Уральских авиалиний» на Мюн
хен. Самолет вылетел в субботу утром. А первый прилет 
был из Лондона в ночь с 17 на 18 декабря. Еще до начала 
регулярных рейсов терминал прошел проверку в первой 
половине декабря: удачными стали репетиции прилета из 
Стамбула и вылета в Париж.

Мы уже писали о таких технических новшествах здания, 
как панорамный лифт и телескопические трапы. Все они уже 
действуют, а в стадии открытия — офисы авиакомпаний, 
точки общепита, магазины и зона беспошлинной торговли.

Даже стороннему глазу заметно увеличение привок
зальной площади. Строители говорят, что ее размеры 
выросли в полтора раза. Удобней стала схема проезда, 
пассажиры с багажом высаживаются прямо у зданий тер
миналов. При организации движения учтен опыт крупных 
зарубежных аэропортов.

Едва сдав новый терминал, руководство «Кольцово» со
общило о начале реконструкции аэродрома и старых зданий. 
Работы на летном поле обойдутся в 3,5 миллиарда рублей.

В следующем году Министерство транспорта России 
выделит 200 миллионов рублей для удлинения и модерни
зации наших взлетно-посадочных полос. Сейчас их техни
ческие характеристики ограничивают возможность при
ема разных типов самолетов.

Марина ДАВЫДОВА

Какой хирург 
без квартиры?

ВЕРХОТУРЬЕ. 40 врачей не хватает в Верхотурской район
ной больнице.

Сейчас в медицинском заведении штат персонала за
полнен лишь на треть, и профессионалам приходится ра
ботать с утроенной нагрузкой. Также в больнице нет уз
ких специалистов. На прием к окулисту, невропатологу, 
дерматологу, фтизиатру местным жителям приходится за
писываться в ближайшие лечебные учреждения.

Основная причина острой нехватки врачей — отсут
ствие на протяжении многих лет молодых специалистов. 
Администрациям муниципальных образований сложно 
предоставить выпускникам медицинских университетов 
бесплатное жилье. Однако руководство Верхотурского 
уезда приняло решение о снабжении квартирами приез
жих врачей. Появились первые позитивные изменения — в 
районной больнице начали работать хирург и кардиолог.

ЕАН

СПОРТИВНЫЙ ДВОРЕЦ
в статусе сырокопченой колбасы

ПОСЛЕ ДВУХЛЕТНЕЙ РЕКОНСТРУКЦИИ
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ СДАН ЛЕДОВЫЙ ДВОРЕЦ СПОРТА

Кажется, совсем недавно 
ледовый Дворец спорта 
профсоюзов был превращен 

в руины и из гор битых кон
струкций в небо торчали 
лишь остовы несущих опор. 
Еще прошлой зимой слабо 
верилось, что пройдет не
сколько месяцев и убогие 
развалины превратятся в 
сияющий стеклом и метал
лом фасад, крытые кера

могранитом холлы, ледо
вое поле, комфортные раз
девалки, многие и многие 
ряды удобных кресел. «Из 
попсовой колбасы за 2.90 
сделали сырокопченую», — 
так оценил перемены во 
дворце чемпион мира по 
хоккею с мячом Александр 
Сивков.

Образ, созданный 
спортивным профессиона

лом, подтверждал все уве
рения чиновников и проекти
ровщиков: тут не стыдно 
тренировать лучших спорт
сменов, условия для высоких 
достижений созданы. Поэто
му из Курганово со своей за
городной тренировочной 
базы в Екатеринбург может 
вернуться хоккейная коман
да высшей лиги «Динамо- 
Энергия». Достойная игро
вая площадка станет для нее 
серьезным стимулом вновь 
попасть в суперлигу россий
ского чемпионата.

Найдется тут место и для 
женской хоккейной команды 
«Спартак-Меркурий». Сей
час команда — в числе лиде
ров отечественного чемпио
ната. А две хоккеистки — 
кандидаты в национальную 
олимпийскую сборную.

Круглый год смогут тре
нироваться юные хоккеисты 
из спортшкол «Спартако
вец» и «Юность», конько
бежцы, фигуристы и спорт
смены прочих известных и 
малоизвестных ледовых ви
дов спорта: от шорт-трека 
до ринг-бенди.

А пока ясно, что кресла 
для болельщиков — очень 
удобные и стало их на пол
торы тысячи больше пре
жнего (да еще в запасе две 
тысячи — на случай кон
цертов и поломок)и теперь 
трибуны вмещают пять с по
ловиной тысяч зрителей.

(Окончание на 2-й стр.)
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Расчет по безналу — 
меньше соблазна

ЕКАТЕРИНБУРГ. Товарооборот в Свердловской области в уходящем году составил 230 милли
ардов рублей. При этом по показателям роста физобъемов торговли Средний Урал опере
жает остальные российские регионы в полтора раза. Такие цифры озвучила в конце минувшей 
недели областной министр торговли, питания и услуг Вера Соловьева.

Особенно специалистов 
радует, что опережающими 
темпами растет продажа 
сложной бытовой техники, 
товаров хозяйственного 
обихода и автомобилей — 
это признак повышения бла
госостояния населения. Под
считано, что в среднем каж
дый свердловчанин потра
тил на магазины и услуги в 
этом году около 52 тысяч

рублей. А малоимущих 
огорчает то, что продолжа
ют исчезать неорганизован
ные рынки, где дешевые 
продукты имеют сомнитель
ное качество. Именно после
днее обстоятельство — 
большой аргумент в пользу 
стационарных магазинов. 
Всего их в области на сегод
няшний день 21 тысяча, а в 
трех тысячах точек торгов

ли и сферы услуг внедрена 
система безналичного рас
чета с помощью пластико
вых карт.

— Это обусловлено тем, 
что многие предприятия и 
организации, в том числе и 
из бюджетной сферы, пере
шли на выдачу зарплаты че
рез банкоматы, — говорит 
Вера Петровна. — Кроме 
того, благодаря возраста-

нию удельного веса безна
личных расчетов, для работ
ников торговли остается 
меньше соблазна ухода от 
налогов или выдачи зара
ботной платы в конвертах, и 
данное направление мы бу
дем развивать.

В сельской местности се
годня, как отметила ми
нистр, нет ни одного насе
ленного пункта, где не была 
бы организована торговля, 
— работает 60 магазинов на 
дому, выручают и почтовые 
отделения. В будущем году 
в глубинке планируется об
ратить особое внимание на 
организацию комплексных 
приемных пунктов по ре
монту одежды, обуви, бы
товой техники, при этом 
многие из них будут выезд
ными.

Светлана ЛЕБЕДЕВА

ШОПИНГ - ВРАГ 
АВТОВЛАДЕЛЬЦА?

«Бегущая строка» в трансляциях местных телеканалов не по 
разу в день призывает владельцев машин не оставлять их без 
присмотра у торговых центров. Так ГИБДД старается предот
вратить угоны во время новогоднего шопинга.

Городская милиция из 
года в год фиксирует увели
чение краж именно в эти дни 
и точно в этих местах. Круп
ные торговые центры с ог
ромными парковками при
влекают не только горо
жан, приехавших за подар
ками и продуктами для но
вогоднего стола. Лихие 
автоугонщики стараются 
заработать на тех, кто тра
тит деньги, часами гуляя по 
этажам моллов и хаусов.

Пресс-служба городской 
милиции приводит статисти
ку: одинаковым спросом 
угонщиков пользуются оте
чественные модели и ино
марки. Больше половины 
угнанных машин были обо
рудованы сигнализацией. 
Редко в поиске помогают 
системы видеонаблюдения 
— у одних торговых комп
лексов их просто нет, у дру
гих — слишком низкое ка
чество изображения и пре

ступник видится неким се
рым контуром. У правоох
ранителей даже складыва
ется мнение, что ставятся 
камеры как психологичес
кие «пугалки» — мол, «тер
ритория находится под ви
деонаблюдением». Но у во
рья психика устойчивая. По
этому сейчас милиция про
сит предпринимателей 
установить качественные 
камеры слежения и органи
зовать квалифицирован
ную охрану. А горожан — 
не оставлять в салонах до
рогие вещи и машину — 
одну и надолго.

Марина ДАВЫДОВА

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 
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хотим
МОЛОДЫХ

И КРАСИВЫХ!
ВАКАНТНАЯ ДОЛЖНОСТЬ 
ДЛЯ МЭРИЛИН МОНРО

ше 40 лет, со средним специ
альным образованием, оди
нокой, с детьми. Хотя стран
но: ведь женщины этого воз
раста привыкли работать на 
одном месте, быть ответ
ственными за то, что они де
лают, и не стремятся менять 
что-то в своей жизни. В об
щем, могут быть образцом 
преданности рабочему мес
ту!

Но время диктует моду на 
молодых. Как заметила по 
такому поводу Татьяна Мер
злякова, уполномоченный 
по правам человека Сверд
ловской области, «получает
ся, что после 35 вообще жить 
незачем?..»

спортивный дворец
в статусе сырокопченой

колбасы

Минувшие 
сутки

НЕ ЧИТАЙТЕ 
РЕКЛАМНЫХ 

ГАЗЕТ...
Рискуете очень сильно 

расстроиться. Прочтете 500 
объявлений о приеме на ра
боту — и обнаружите, что 
более половины из них нару
шают Конституцию. Потому 
что являются по сути своей 
дискриминационными.

В аппарате уполномочен
ного по правам человека 
Свердловской области про
чли 500 объявлений. И Татья
на Мерзлякова сказала тог
да следующее: «Похоже, ни 
в прокуратуре, ни в админис
трациях этих газет не читают. 
Поскольку работу не ищут. И 
не знают, что работодатели 
ведут политику дискримина
ции, ограничивая пол и воз
раст потенциальных работ
ников, что является прямым 
нарушением Конституции и 
Трудового кодекса!» А так
же Всеобщей декларации 
прав человека, Декларации 
о ликвидации дискримина
ции в отношении женщин 
(принято ООН), Венской дек
ларации, провозглашающей 
ликвидацию всех форм диск
риминации по признаку 
пола, и так далее...

В общем, далеки мы от 
цивилизации.

Но, кстати сказать, борь
ба с газетными объявления
ми ведется не первый год. 
Еще летом 2003 года уральс
кая правозащитница Ирина 
Присекина обратилась в 
Страсбургский суд с иском 
против одной из таких га
зет...

Хотя газеты, если вду
маться, всего лишь печатают 
пожелания работодателей. 
Ну вот нужен кладовщик 
(бухгалтер, мерчандайзер, 
супервайзер) до 25 лет, муж
чина, и все тут! Предпенсион
ного возраста женщина уже 
не подойдет. Такая прихоть. 
Хотя закон запрещает 
предъявлять работнику тре-

бования, не связанные не
посредственно с характером 
деятельности. Кстати, упот
реблять импортные слова в 
рекламе он тоже запрещает. 
Но кого это волнует? Хочется 
же, чтобы красиво.

И ВЫ ТУДА ЖЕ*..
Самое парадоксальное: 

даже придя в Центр занятос
ти, государственное учреж
дение, человек не будет за
щищен от дискриминации по 
полу и возрасту. Более того: 
чем меньше городок, тем от
чего-то больше претензии 
работодателя к потенциаль
ному работнику.

Так, в результате анализа 
баз данных в центрах заня
тости семи городов Сверд
ловской области выяснилось: 
56 процентов вакансий Бело
ярского ЦЗН ориентированы 
только на мужчин. В Камыш
лове эта цифра составляет 
уже 62 процента. В Екатерин
бурге ограничения по полу 
есть в 34 процентах объявле
ний о приеме на работу, раз
мещенных ЦЗН.

А вот ограничения по воз
расту весьма прихотливы. 
Скажем, в Карпинске ЦЗН не 
обращает внимания на воз
растные пожелания работо
дателей вообще. В екатерин
бургских ЦЗН спрашивают 
возраст в 17 случаях из ста. А 
вот в Алапаевске почему-то 
— в 98 процентах случаев!

Невольно захотелось уз
нать, какие же требования 
предъявляются работодате
лем к тем, кто имеет желание 
потрудиться на благо семьи 
и родины. Итак, наиболее 
желательным кандидатом на 
свободное место оказался 
мужчина от 22 до 35 лет, име
ющий высшее образование, 
а лучше — два (техническое 
и гуманитарное), с опытом 
работы от трех лет, семей
ный.

А труднее всего подыс
кать работу женщине стар-

МОЯ ПРЕКРАСНАЯ 
СЕКРЕТАРША

Но это что! Иногда «бе
гущая строка» сообщает: 
«...внешность имеет значе
ние». Ну, и имела бы она зна
чение при поиске звезды 
стриптиза. Зачем делать ак
цент на внешности, если вам 
нужен юрист? — такой воп
рос ребята с факультета по
литологии и социологии 
Уральского госуниверситета, 
исследовавшие проблему, 
задавали придирчивым ра
ботодателям. И работода
тель, какая-нибудь 50-летняя 
деловая дама, отвечала, что 
ей совершенно необходимы 
симпатичные сотрудники, 
мужчины в возрасте до 
тридцати, потому что хочет
ся, чтобы команда была мо
лодой и стильной.

...В середине прошлого 
столетия сатирик Мартти 
Ларни, высмеивая стремле
ние «соответствовать», пи
сал: «По улице шли пятьде
сят тысяч Мэрилин Монро...»

Нынешние работодатели 
тоже стремятся к красоте — 
в собственном офисе. Прав
да, Мэрилин — образ дале
кого прошлого; по нынеш
ним стандартам больше по
дойдет, скажем, Юлия Тимо
шенко. Ну, или Анастасия За

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Что город получил 150 но
вых рабочих мест для инже
нерного и технического пер
сонала. Что строила дворец 
холдинговая компания «Ли
дер», а контрольный пакет ак
ций остается у правительства 
области и дворец частным

предприятием не становится.
Сам праздник открытия 

показал: мы не Иваны, не по
мнящие родства. Трибуны 
заходились восторгом, ког
да в пятиминутном матче ве
теранов шайбу вел леген
дарный король русского 
хоккея Николай Дураков 
(«Коля!!!» — как родному

ЧТО СТРОИТСЯ
• Центральный стадион в Екатеринбурге.
• Вторая очередь Дворца игровых видов спорта «Уралоч

ка» в Екатеринбурге.
• Горнолыжный комплекс на горе Белой в Нижнем Тагиле.

воротнюк. Прекрасную
няню отправить на ресепшн, 
Брэд Питт займется мерчан-
дайзингом... Красивые
люди на красиво звучащих 
должностях. Не офис, а по
чти что Голливуд. Только 
хочется задать вопрос: гос
пода, вот вы подбираете 
персонал по полу, возрасту 
и внешности — а вам не ка
жется, что подчиненный в 
первую очередь должен 
уметь работать, что во гла
ву угла должны ставиться 
все-таки профессиональные 
качества?..

Александр 
ИВАНОВ

ОТВЕТЫ 
ИСКАЛИ
ВМЕСТЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Более 200 
делегатов в возрасте от 8 до 
18 лет, представляющих 
различные детские и моло
дежные объединения из 
многих городов области, 
приняли участие в работе 
прошедшего на прошлой 
неделе Форума юных граж
дан под девизом «Россию 
строить молодым!».

Выслушать мнения детей 
по актуальным вопросам 
решили организаторы из 
Российского союза молоде
жи, Департамента по делам 
молодежи правительства 
области, региональной ассо
циации «Круглый стол».

— Мы рады видеть целе
устремленную и заинтере
сованную в общественных 
делах молодежь, готовы 
обсудить их проблемы и по
стараться помочь в реше
нии, согласовать их дей
ствия с законодательством, 
— сказал Юрий Смирнов, 
представитель областной 
комиссии по делам несо
вершеннолетних.

Может ли хорошая учеба 
сочетаться с активной обще
ственной деятельностью? 
Беспризорник — изгой или 
будущий друг? Что важнее 
— собственная инициатива 
или поддержка идей власт
ных структур? Ответы на эти 
вопросы ребята и взрослые 
искали вместе, причем дети 
высказывались смело, не
взирая на авторитеты. В 
ходе деловой игры необхо
димо было выразить свое 
отношение к молодежному 
экстремизму, положению 
лидера в коллективе, воз
можности в подростковом
возрасте зарабатывать
деньги. Чтобы все прошло 
динамично, каждой коман
де за ответы выставляли 
баллы. В результате лучши
ми были признаны ребята, 
представлявшие областной 
Союз юнкоров.

Большинство юных учас
тников в финале признава
лись, что главным здесь для 
них оказалось общение с 
приехавшими из других го
родов.

— Я не думал, что смогу 
за день подружиться со 
столькими ребятами из 
многих организаций, найти 
столько точек соприкосно
вения, ведь интересы у всех 
различны, — поделился 
своими впечатлениями 
16-летний Владимир из кач
канарской команды «Со
болята». — Жаль, длилось 
это только одни день, но
думаю, что наши отношения 
продолжатся, мы будем 
обмениваться 
организуем

опытом и 
еще немало

общих хороших дел.
Ирина ВАСИЛЕНКО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Несколько тысяч человек приходит еже
дневно к чудотворной иконе Божией Матери «Неупиваемая 
чаша» в Свято-Троицкий собор. В основном это родственники 

людей, подверженных пьянству. Просят Божьей помощи и для 
тех, кто не может бросить курить или употреблять наркоти
ки. Приложиться к иконе можно с 7 утра до 11 вечера.

Вместо чаши вина — 
«Чаша Неупиваемая»
В Свято-Троицком соборе Екатеринбурга чудотворная 

икона пробудет до 25 декабря. Потом на три дня она отпра
вится в Храм-на-Крови, а до первого января будет путеше
ствовать по храмам Нижнего Тагила и Верхотурья. Три первых 
дня нового года у чудотворной иконы можно будет помо
литься в Екатеринбурге в храме Александра Невского, а на 4 
января запланировано ее возвращение в город Серпухов.

Мария ОСЕНЕВА

Но это наказание — еще 
цветочки по сравнению 
с тем, что грозит предприя

тию.
— В ходе проверок на 

«Хромпике» выявлены серь
езные нарушения природо
охранного законодатель
ства, — заявил заместитель 
руководителя регионально
го «Ростехнадзора» А. Фо
миных. — Предприятие зас
луживает самого сурового 
наказания, вплоть до изъя
тия лицензии по обращению 
с отходами производства. В 
настоящее время специалис
ты готовят документы в суд.

Изъятие лицензии — это 
остановка производства. 
Случай редкий и чрезвычай
ный. Такая перспектива 
больно ударила по предпри
ятию и морально, и матери
ально. На днях один из бан
ков отказал «Хромпику» в 
кредите: как вам давать, 
если завод грозят закрыть?

Некоторые издания пи
шут о закрытии «Хромпика» 
так уверенно, будто этот 
вопрос уже решен. При этом 
— без всякого сожаления. 
Что говорить, репутация в 
массах у этого предприятия 
скверная. Вреда природе 
оно нанесло много. В былые 
годы концентрация хрома в 
воде красавицы Чусовой 
превышала допустимые нор
мы в 400 раз! В начале пере
стройки известный уральс
кий писатель-эколог Борис 
Рябинин, к сожалению ныне 
уже покойный, одним из пер
вых высказал мысль, что 
«Хромпик» надо закрыть. 
Иначе, мол, реку Чусовую не 
спасти.

Так многие считают и до 
сих пор.

На днях на «Хромпике» 
состоялось совещание, кото
рое провел министр природ
ных ресурсов Свердловской 
области А. Ястребков. Учас
тие в нем также приняли пер
вый заместитель министра 
промышленности, энергети
ки и науки Н. Тихонов и заме
ститель министра природных 
ресурсов Г. Пахальчак.

Генеральный директор 
ЗАО «Русский хром 1915» 
Милош Манойлович в сво
ем выступлении заявил, что

Что сдано в этом году
• Ноябрь — Дворец спорта в Верхней Пышме, построен

ный ОАО «Уральская горно-металлургическая компания».
• Август — Дворец единоборств «Ринге» в Орджоникид- 

зевском районе Екатеринбурга.
Центр горнолыжного спорта на Уктусских горах. В начале 

года построена трасса для натурбана, осенью сданы мини- 
футбольные площадки и теннисные корты с искусственным 
покрытием.

• Завершена реконструкция крытого катка «Снежинка».
• Искусственное футбольное поле на Центральном стади

оне Екатеринбурга.

орали солидные дядьки, 
вскакивая с кресел), когда 
дважды забивал гол по-пре
жнему скоростной Алек
сандр Сивков, когда вбра
сывание вместе с губернато
ром Эдуардом Росселем и 
мелким шустриком 94-го 
года рождения делал олим
пийский чемпион Илья Бякин.

Тысячи горожан, попавших 
на открытие, восхищались ко
мандой фигуристов по синх
ронному катанию, удивлялись 
технике мастеров шорт-тре
ка, хохотали, когда юная хок
кейная поросль в полном со
ставе высыпала на поле про
тив пятерки ветеранов и выиг
рала бой с женской хоккей
ной командой.

34 года назад, в декабре 
71-го, дворец открывали 
впервые. Искусственный лед 
для страны был тогда в дико
винку, но надо было показать, 
что и мы не лыком шиты. И в 
день сдачи дворца на новом 
поле состоялся международ
ный матч между нашим «Ав
томобилистом» и чешской ко
мандой «ТЕ Готвальдов» (4:2). 
Вот таким торжественным и 
серьезным, в отличие от весе
лого нынешнего, было первое 
открытие нашего дворца.

Минор в праздник внесли 
лишь очередные сомнения в
безопасности 
сооружения.

зрелищного 
Спортивный

❖Новая стратегия и но
вые правила привлечения 
рабочей силы в экономику 
Европейского союза раз
работаны Еврокомиссией. 
В Евросоюзе будет введена 
система, аналогичная аме
риканской политике «грин 
карт», которая даст воз
можность предоставлять 
иностранным специалистам 
визу с правом на работу и 
вид на жительство. Сейчас 
страны Евросоюза, где 
происходит быстрый про
цесс старения населения, 
заинтересованы в привле
чении специалистов многих 
профессий и прежде всего 
врачей, инженеров и науч
ных работников.

❖В результате нападе
ния на кортеж президента 
Ирана один охранник по
гиб, еще три человека по
лучили ранения. По посту
пившей информации, неиз
вестные обстреляли охран
ников главы иранской ис
полнительной власти в тот 
момент, когда президентс
кая служба безопасности 
проверяла маршрут, по ко
торому Ахмадинежад дол
жен был проследовать че
рез несколько часов. Сам 
президент находился дале
ко от места происшествия и 
не пострадал.

министр Владимир Вагенлей- 
тнер заметил:

— У нас была возмож
ность сделать все проще и 
ограничиться капитальным 
ремонтом. Но мы провели 
полную реконструкцию.

В разговоре после траге
дии в Чусовом довелось ус
лышать: вероятнее умереть 
от гиподинамии, чем от об
рушения крыши бассейна. 
Или не ходить в кино, на кон
церты, в спортзалы? Вопрос, 
не требующий ответа.

Марина ГУЩИНА
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

СТАТИСТИКА 
С ГЕОГРАФИЕЙ

•В этом году в 38 городах, 
селах и поселках области на 
строительстве и реконструк
ции спортсооружений осваи
вается около 13 миллионов 
рублей.

• Строятся городские 
спорткомплексы и стадионы, 
залы детско-юношеских 
спортивных школ, два десят
ка спортплощадок по месту 
жительства и школьные ста
дионы.

•Оборудованы 208 стади
онов, полей, в том числе 26 
хоккейных кортов. В 2005— 
2006 годах хоккейных пло
щадок будет в полтора раза 
больше.

• Особенно высоки темпы 
строительства спорсооруже- 
ний в Екатеринбурге, Верх
ней Пышме, Нижнем Тагиле, 
Невьянске, Нижней Туре, 
Карпинске, Красноуфимске, 
Первоуральске, Реже, Сы- 
сертском районе.

Казнить нельзя помиловать
ЗАКРЫТЬ ОПАСНОЕ ПРОИЗВОДСТВО

Первоуральский хромпиковый завод, ныне носящий гордое 
имя «Русский хром 1915», вновь стал героем экологическо
го безобразия. На днях 22 его руководителя оштрафованы 
природоохранными органами. Такого массового наказания 
на «Хромпике» не было еще никогда. Пострадала вся вер
хушка завода — от генерального директора до начальни
ков цехов.

все произошедшее — хо
рошо спланированная по
литическая и экономичес
кая акция.

В том же духе высказался 
и исполнительный директор 
акционерного общества 
В. Пиввуев, крепко обвинив 
при этом прессу, которая 
раздула шумиху.

Оно, конечно: не было бы 
журналистов — не было бы 
проблем...

— В последнее время, — 
сказал Пиввуев, — для улуч
шения экологической ситуа
ции на заводе делается осо
бенно много. Однако эколо
ги проверяют предприятие с 
таким пристрастием, что все
гда что-то находят.

В частности, исполнитель
ный директор привел такие 
цифры: в 1980-е годы общие 
выбросы вредных веществ в 
атмосферу составляли 20—22 
тысячи тонн в год. В настоящее 
время они снижены в 60 раз.

По сравнению с тем же со
ветским периодом в шесть 
раз уменьшено образование 
хроматных шламов. Только 
в прошлом году в результате 
внедрения новой технологии 
их количество сократилось 
почти в два раза — с 71 тыся
чи тонн до 36,6 тысячи.

За пять лет существования 
ЗАО вдвое сократились сбро
сы хрома с загрязненными во
дами в реки — с 38,5 тысячи 
тонн до 19,8 тысячи в год.

Но и продукции в настоя
щее время завод производит 
в два с лишним раза меньше, 
чем в 80-е годы. Так что при 
увеличении объемов произ
водства неизбежен и рост 
вредных сбросов и выбросов.

«Хромпик» сильно задол-

жал Экологическому фонду 
— 22,5 миллиона рублей. И 
это тоже серьезная причина, 
чтобы привлечь внимание 
природоохранных органов.

Но и это еще не все. По 
словам одного из специалис
тов завода, зуб на «Хромпик» 
многие точат еще и потому, 
что это теперь на сто процен
тов иностранное предприя
тие. И 95 процентов его про
дукции идет за рубеж. Полу
чается, грязное производ
ство — у нас, а продукция и 
барыш за нее — на Западе.

В связи с этим появились 
стойкие слухи о том, что соб
ственники завода хотят снять 
сливки, а затем уйти, оставив 
после себя помойку.

А. Фоминых из «Ростех
надзора» все подозрения по 
поводу спланированного 
«наката» отверг.

— Какой накат? Какая по
литика? — сказал он. — Завод 
явно экономит на экологии. 
На нем выявили более 30 на
рушений! Разве этого мало?

Убедить в своей непогре
шимости трех министерских 
чиновников руководители 
«Хромпика» не смогли. Как 
отметил Ястребков, на заво
де нет комплексной долго
срочной экологической про
граммы, нет стратегии. Пред
приятие не спешит пройти 
международную экологичес
кую сертификацию.

Высказали в свою оче
редь ряд замечаний Тихонов 
и Пахальчак. От них не ус
кользнули такие детали, как 
мусор на территории заво
да, повалившиеся заборы, 
мазутные пятна вдоль же
лезнодорожного полотна... 
Мелочи, но из них складыва-

Гражданин России

ЕЩЕ ОПАСНЕЕ
ется культура производ
ства.

Перспектива изъятия у 
«Хромпика» лицензии вол
нует чиновников. На пред
приятии работает 1500 чело
век. Средняя зарплата — 10 
тысяч рублей. Даже не имея 
в виду человеческий фактор 
— закрытие завода не реша
ет экологической проблемы. 
Более того: это чревато се
рьезными последствиями.

— Остановить производ
ство — значит, загнать про
блему вглубь, — сказал Яст
ребков. — На «Хромпике» на
коплено огромное количество 
отходов. Только шламов семь 
миллионов тонн. Они токсич
ны, опасны. Плюс к этому шла
мовый пруд — более 80 тысяч 
кубических метров воды, в 
каждом литре — не менее че
тырех граммов хрома! Велико 
его содержание в подземных 
водах. Их тоже необходимо 
откачивать, а затем очищать 
на станции нейтрализации. Для 
этого надо бурить глубинные 
скважины, осуществлять по
стоянный контроль. Все эти от
ходы и выбросы — настоящая 
экологическая бомба. А те
перь давайте представим, что 
мы оставили ее без присмот
ра. Что может быть?

По словам Ястребкова, 
если закрыть «Хромпик», мы 
получим еще один примерно 
такой же экологически опас
ный объект, как предприятие 
«Уралмонацит» в Красно
уфимске, как Левихинский и 
Дегтярский рудники. Чтобы

Хромпиковый завод пущен

на них поддерживать долж
ный порядок, в 2006 году 
бюджету области придется 
раскошелиться почти на 130 
миллионов рублей. Немалые 
деньги. Если их не выделять 
— катастрофа. Если так же 
оставить без хозяина «Хром
пик», то государству придет
ся выкраивать из бюджета 
еще десятки миллионов руб
лей. Но при этом проблема 
безопасности все равно ре
шена не будет. Отвалы шлама 
никуда не денутся, озеро с 
токсичной водой тоже не ис
парится и само не очистится. 
Избавиться от этих отходов, 
так же, как и от радиоактив
ного монацитового песка в 
Красноуфимске, увы, можно 
только одним способом — 
путем переработки на совре
менном, экологически безо
пасном оборудовании. Все 
остальное — от лукавого.

Раз так, надо сделать все 
возможное, чтобы «Хром
пик» как можно быстрее уст
ранил все недостатки и мо
дернизировал производство. 
И владельцы предприятия об 
этом бы не забывали. С помо
щью новейших технологий 
завод сможет со временем 
переработать все шламовые 
отвалы и очистить воду в пру
дах-отстойниках, стать менее 
опасным предприятием.

Конечно, судить за нару
шения экологического зако
нодательства надо. Но не 
забывать и о последствиях 
приговора.

Марина ДАВЫДОВА
90 лет назад — в 1915 году. Во

47-летний Сергей Бебза- 
Григорьев приговорен в 
Японии к 9 годам лишения 
свободы за убийство. Он 
был капитаном судна «Вос
точный», на камбузе кото
рого врачи обнаружили ис
текавшего кровью 33-лет
него моряка с ножевым ра
нением в груди. В больнице 
моряк скончался. 9-летний 
срок, к которому пригово
рен бывший капитан, вклю
чает 180 дней, которые он 
провел в предварительном 
заключении за время след
ствия и судебного разбира
тельства.

❖20 человек стали жерт
вами сильнейших за четыре 
последних десятилетия на
воднений в южной части Та
иланда. От паводка, выз
ванного непрекращающи- 
мися на протяжении двух 
недель ливневыми дождя
ми, пострадали более мил
лиона жителей семи про
винций крайнего таиландс
кого юга. Эти районы 
объявлены зоной стихийно
го бедствия. По предвари
тельным данным, ущерб, 
нанесенный паводком, оце
нивается в миллиард таи
ландских батов (порядка 
25 млн. долларов).

❖В Антарктиде российс
кие полярники приступили к 
расконсервации почти че
тырехкилометровой сква
жины в ледяном панцире 
над реликтовым озером 
Восток. Исследования на 
пресноводном озере, от
крытом Российской антарк
тической экспедицией в 
конце XX века на ледовом 
куполе материка, позволят 
реконструировать климат 
на Земле на протяжении не
скольких сотен тысяч лет.

❖Летом будущего года 
в Японии начнет функцио
нировать система предуп
реждения о землетрясени
ях. Создатели системы рас
считывают, что она сможет 
улавливать предшествую
щую сильному толчку 
предварительную волну, 
которая значительно сла
бее, но распространяется с 
большой скоростью. Это 
может дать возможность 
узнать о неизбежном мощ
ном землетрясении за не
сколько десятков секунд 
до того, как оно реально 
произойдет.

❖Электрические огни 
вспыхнули на главной рож
дественской ели католичес
кого мира, установленной 
на римской площади Свя
того Петра. 30-метровая 
красавица, привезенная из 
горных австрийских лесов, 
установлена рядом и почти 
вровень с древнеегипетс
ким обелиском, около со
оруженных плотниками яс
лей, изображающих Свя
тое семейство в Вифлееме. 
Право включить празднич
ную иллюминацию получил
11-летний австрийский

время Великой Отечественной войны считался оборонным 
предприятием. Расцвет пришелся на 80-е годы. В 1995-м — 
банкрот. В 2000-м создано ЗАО «Русский хром 1915». Форма 
собственности — частная. Владельцы — британская компания 
«Кермас Лимитед» и итальянская «Луиджи Стоппани СпА». 
Сумма уставного капитала — 4,1 миллиона долларов США.

Завод производит бихромат натрия, хромовый ангидрид, 
окись хрома, хромовый дубитель, бихромат калия, сульфат 
натрия. Продукция используется в легкой промышленности, 
военно-промышленном комплексе, в металлургии, химичес
кой промышленности.

мальчик, который минув
шим летом спас своего ма
ленького брата, упавшего 
в бассейн. Традицию уста
навливать рождественскую 
ель на площади перед од
ноименным собором Папа 
Римский Иоанн Павел II пе
ренес в Ватикан из Польши, 
со своей родины.

По материалам 
Интернета
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Райский сад маркизы д
ПСИХОЛОГИЧЕСКИЕ ИССЛЕДОВАНИЯ НА СЦЕНЕ «ВОЛХОНКИ»

«Самые большие лжецы — это очевидцы», — любит повто
рять режиссер Анна Ермакова, рассуждая о своей новой ра
боте — спектакле «Сад маркизы де Сад», премьера которого 
состоялась в театре «Волхонка» 8 декабря.

Спектакль поставлен по 
пьесе Юкио Мисимы «Мар
киза де Сад». «Как писателя 
меня взволновала загадка 
поведения жены маркиза, — 
пояснял читателям Мисима. 
— Почему она хранила вер
ность де Саду все долгие 
годы тюремного заключе
ния, но немедленно покинула 
его, едва стареющий муж на
конец обрел свободу? Этот 
вопрос и дал импульс к напи
санию пьесы, в которой де
лается попытка логически 
обосновать поступки марки
зы. Там, в мотивах этих по
ступков, самая труднообъяс
нимая, но в то же время и са
мая сокровенная зона чело
веческой души; с этого угла 
смотрю я на де Сада».

На протяжении двух ак
тов персонажи спектакля за
няты постоянными спорами, 
выяснениями — кем же на 
самом деле был легендар
ный маркиз? Кровожадным 
чудовищем или заблудшим, 
заигравшимся дитятей? Беся
щимся с жиру похотливцем 
или оригинальным филосо
фом, восстающим против 
ханженской общественной 
морали? Банальным аристок
ратом-вырожденцем или 
предтечей Великой француз
ской революции? Дьяволом 
во плоти или светозарным 
ангелом некоего особенно
го, для избранных, рая?

Возможность сделать вы
воды самим зрителям не 
предоставляется: предмет 
споров ни разу не появляет
ся на сцене, Бродят «тени» 
маркиза — мнения о нем ге
роинь спектакля, аллегории 
страсти, порока, недостижи
мой мечты... А сам маркиз 
де Сад по сюжету пьесы, ох
ватывающему почти десять 
лет, сидит то в одной, то в 
другой тюрьме. Его жена 
Рене прикладывает все уси
лия, чтобы вытащить его на 
свободу, а ее мать, госпожа 
де Монтрей, — чтобы про
длить заключение. Но ради 
сохранения мира в семье ма
дам Монтрей прикидывается 
перед дочерью, что разде
ляет ее чувства и озабочена 
освобождением зятя. Она 
даже приглашает тех, кто 
мог бы с этим помочь — вли
ятельных светских дам.

Баронесса де Симиан и 
графиня де Сан-Фон — анти
поды почти плакатной кон

трастности, но при всем при 
этом одинаково плакатные. 
Они похожи, как белая и чер
ная королевы на шахматной 
доске — и репликами обме
ниваются, словно шахматис
ты ходами. Когда речь захо
дит о маркизе, баронесса за
катывает глазки и набожно 
складывает ручки: «Ах, Аль
фонс был таким чудесным ре
бенком, нежным златокуд
рым мальчиком! Однажды 
мы с ним гуляли в саду, и я 
занозила палец о шиповник, а 
Альфонс вынул занозу и по
целовал мою ранку». «Его 
уже тогда привлекал вкус 
крови!» — хрипло хохочет 
графиня. Мадам Сан-Фон 
восхищена маркизом де Са
дом и с удовольствием рас
сказывает баронессе, то в 
ужасе затыкающей уши, то в 
любопытстве открывающей, 
как тот стегал шлюх кнутом и 
развлекался свальным гре
хом в обществе своего лакея. 
Графиня отчаянно стремится 
сравняться с маркизом репу
тацией, со смаком разгла
гольствует об изысканности в 
пороках как привилегии пра
вящего класса и шокирует 
окружающих своим поведе
нием. Татьяна Савинкова в 
этой роли — настоящая звез
да спектакля, каждое ее по
явление на сцене — виртуоз
но проведенный эксцентри
ческий танец. Савинкова при-

думала для своей героини по
веденческую «изюминку» — 
графиня не расстается с трос
тью и то и дело поглаживает 
ее движениями опытной гей
ши. А чего стоит рассказ о 
верховой прогулке, превра
щенный в гротескно-эроти
ческую пантомиму!

Рядом с этим вулканом 
страстей Анна Кропотухина, 
исполнительница роли Рене 
де Сад, поначалу выглядит 
бледной и удручающе без- 
эмоциональной. Кажется, 
будто и текст она произносит 
так, словно читает по бумаж
ке на школьном утреннике. 
Но чем дальше мы углубля
емся в действие, тем виднее 
обманчивость первого впе
чатления. Недавняя выпуск
ница ЕГТИ, Кропотухина в 
своей первой роли демонст
рирует то, что и заслужен
ным актрисам не всегда под 
силу — скрытую духовную 
эволюцию персонажа. Свое
обычная окраска характера 
маркизы Рене обретает яр
кость постепенно, проявля
ясь, как изображение на по
ляроидном фотоснимке.

Защищая свои семейные 
тайны от пересудов, Рене за
являет: «Мы с Альфонсом 
любим друг друга, как пола
гается мужу и жене. Раз мой 
муж — чудовище порока, то 
мне ничего не остается, как 
быть чудовищем доброде
тели». Так в спектакле возни
кает неожиданный комичес
кий подтекст: история о ве
личайшем развратнике всех 
времен и народов превра

щается в назидательное вы
соконравственное произве
дение. Пожалуй, его можно 
рекомендовать для обяза
тельного просмотра моло
доженам с патриархально
домостроевскими убежде
ниями: пусть увидят, какой 
должна быть идеальная 
жена. Муж в тюрьме — она 
устраивает ему побег. Муж 
решил отметить Рождество 
оргией с использованием 
плетки и возбуждающих пи
люлей — жена принимает в 
этом участие. Мужу надоели 
пикантные развлечения и за
хотелось простого секса с 
обычной женщиной — жена 
подкладывает ему в постель 
свою младшую сестру. «Что 
бы ни случилось, я последую 
за своим супругом», — дек
ларирует Рене в ответ на уго
воры развестись с марки
зом.

Она будет повторять это 
до тех пор, пока маркиз в 
очередном своем заключе
нии не напишет роман «Жюс
тина, или Несчастья добро
детели». В его слабой, жалко 
и бессмысленно погибшей 
героине Рене узнает себя и в 
ужасе воскликнет: «Я жила, 
действовала, горевала, что
бы попасть в некую страш
ную сказку!» Изнутри этой 
сказки ее героине уже не 
разглядеть своего автора, и 
Рене уходит в монастырь — 
«расспросить Бога как следу
ет». Но «расспрашивать» она 
будет все того же Альфонса, 
прекрасно осознавая, что 
живет в мире, созданном

маркизом де Садом, и до 
других демиургов ей не дос
тучаться.

В финале спектакля Рене 
возлагает на голову своего 
мужа венок из роз и терний. 
Богохульство? Ничуть. Этот 
жест окончательно проясня
ет название спектакля, кото
рое казалось поначалу про
стой словесной игрой. В 
страшный мир, созданный 
маркизом де Садом, его 
жена вступила как праведни
ца в райский сад. Каждый 
обретает тот рай, который 
заслужил, — со своими райс
кими наслаждениями и своим 
змием.

— В пьесе Мисимы финал 
печальный: маркиза так и не 
сумела понять своего мужа, 
— говорит режиссер Анна 
Ермакова. — Я постаралась в 
спектакле дать зрителям на
дежду на то, что понимание 
произойдет и Рене все-таки 
найдет в себе силы принять 
де Сада.

Дружба Ермаковой с 
«Волхонкой» началась с 1997 
года, со спектакля «Кре-

пость» по Кобо Абе, где 
Анна выступала в качестве 
второго режиссера. Год спу
стя она поставила на сцене 
«Волхонки» собственную 
пьесу «Ду-ра-ки!», потом 
был спектакль «Тачка во пло
ти», а в нынешнем году со
трудничество театра и ре
жиссера было особенно пло
дотворным. Вышли спектак
ли «Лифт», для которого 
Анна переделала в пьесу 
свой киносценарий, «Игра. 
Игра. Биография» по Максу 
Фришу и «Сад маркизы де 
Сад».

— За эту постановку мне 
давно хотелось взяться, но 
не находилось подходяще
го актерского коллектива, 
— рассказывает Ермакова. 
— Труппа «Волхонки» иде-
ально мне подошла. В 
театре люди находятся 
стоянном творческом

этом 
в по- 
дви-

жении и готовы к экспери
ментам.

Мария КОНОВАЛОВА

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Шахматный^ 
клуб

Отдел ведет 
мастер спорта 

международный арбитр
Владимир 

ЖЕЛТОНОЖКО

Мы не будем прерывать 
наше знакомство с квартета
ми, тем более что решать их 
не так просто.

№ 273. К. Хайнеман

* ж

Ничья.

№ 274. Э. Погосянц

Ничья.

№ 275. Ю. Маклецов

Ф д

Ничья.

№ 276. А. Мандлер

Телеверсия 
великого 
романа

В СЕРИАЛАХ ПО КЛАССИКЕ 
ЗРИТЕЛЕЙ ПРИВЛЕКАЕТ 

ЭКЗОТИКА НАШЕГО ПРОШЛОГО
Наконец начался телевизионный показ давно ожидае

мой экранизации романа Михаила Булгакова «Мастер и 
Маргарита». Прежде столь масштабного проекта на на
шем телевидении не было, и дело тут не только в гром
ком имени автора и известности книги, но и в чисто тех
нической стороне. Данный сериал не мог быть создан без 
спецэффектов, которых не требовала, скажем, экраниза
ция «Идиота» Ф.М. Достоевского.

Почему же русская классика в телеверсиях собирает 
аудиторию порой даже большую, чем сериалы на крими
нальные темы? По словам преподавателя Екатеринбургс
кого театрального института Азалии Блиновой, главный 
залог успеха — хороший актерский состав.

— Актеры в сериалах про современный криминал и 
про Воланда и компанию частью одни и те же, — говорит 
Азалия Всеволодовна, — но само их отношение к играе
мому материалу просматривается легко: там — халтура, 
здесь — творчество. Винить их не стоит. Просто хороший 
фильм не может штамповаться стахановскими темпами, 
как большинство сериалов. Образ, созданный в такой об
становке актером, получается крайне невнятным, непро
думанным, в отличие от классических образов.

«Мастера и Маргариту» снимали около пяти лет, что 
само по себе знаком качества не является, однако гово
рит о бережном отношении к материалу режиссера Вла
димира Бортко, актеров и всей съемочной группы.

— Булгакова будут смотреть, — считает доцент ка
федры русской литературы УрГУ Елена Созина. — Будут 
хотя бы потому, что зритель устал от банальности, от по
вторяющихся от фильма к фильму сценарных ходов. В 
«Мастере и Маргарите» нет штампов, сюжет не только 
метафизичен, но и попросту интересен и увлекателен. 
Учитывая имя режиссера, я думаю, эти эпитеты можно 
отнести не только на счет книги, но и на счет сериала.

В настоящий момент снимаются еще два многосерий
ных фильма по произведениям русских классиков — 
«Доктор Живаго» Бориса Пастернака и «Анна Каренина» 
Льва Толстого. Впрочем, они появятся на экранах еще не 
скоро. Но тенденция налицо. Судя по результатам не
большого опроса, школьники зачастую смотрят сериалы 
по классическим произведениям, чтобы не читать перво
источники. Люди постарше, пресытившись бразильскими 
мыльными операми, находят экзотику в прошлом соб
ственной страны. Помещичий быт, позднее — комму
нальные квартиры, разгул НЭПа — все это не менее лю
бопытно, чем страсти обитателей Южной Америки. На 
этом была построена вся концепция «Бедной Насти», ког
да слабый современный сценарий просто спроецировали 
на интерьеры старины. От «Мастера и Маргариты» ждут 
большего. И ждут многие.

Часть зрителей настроена смотреть ленту с критичес
ким прищуром. Эти люди книгу читали, и сериал будут 
принимать с точки зрения схожести или несхожести с 
оригиналом. Другая часть, менее образованная, привле
ченная яркой и масштабной рекламной компанией, оце
нивает прежде всего увлекательность и динамичность.

Михаил БОГДАНОВ

АРМСПОРТ
[Спорт

Даша «поборола» Наташу
Новых громких успехов на международной арене добились 

екатеринбургские мастера спортивной борьбы на руках 
— армрестлинга. Золотую и серебряную медали чемпи
оната мира-2005 в весовой категории до 65 кг завоевала 
21-летняя спортсменка из клуба «Малахитовый гонг» 
Дарья Зейферт, а 18-летняя чемпионка мира-2004, ее

одноклубница Оксана Триколич (до 50 кг) привезла из 
Токио, где и проходил очередной 4M, две бронзовые 
медали (золото в этой категории добыла россиянка Ал- 
бегова).

Ничья.

№ 277. В. Шпекман

Между прочим, в борьбе 
левой рукой дебютант
ка столь крупных соревнова

ний мастер спорта Зейферт

. обыграла не кого-ни
будь, а саму двукратную 

. чемпионку «планеты 
всей» украинку Наталью 

] Трускалову (на снимке), в 
Токио выигравшую борь
бу правой рукой (Дарья 
здесь стала второй).

По словам тренера 
новоиспеченной чемпионки 
Андрея Учанго, борьбой на 
руках его воспитанница — 
студентка УрТИСИ (институт

связи) — занимается всего 
два года, а самым громким 
ее спортивным успехом до 
сенсационной победы в Япо
нии был выигрыш домашне
го Кубка Урала.

Любопытно также, что 
год назад, на ЧМ-2004, про
ходившем в Южной Африке, 
в категории Зейферт Россию 
представляла ее знаменитая 
землячка четырехкратная 
чемпионка мира Ольга Фе-

дотова, завоевавшая в упор
ной борьбе с Трускаловой 
две серебряные медали. Од
ним словом, наша Даша со
вместила в Токио приятное с 
полезным — и сама победи
ла, и за Екатеринбург и свое
го старшего товарища по 
спорту постояла. Виват, чем
пионка!

P.S. В интервью одному нз 
журналов Трускалова (23 
года, параметры 98-65-98) 
заявила следующее (цитиру
ем): «Армрестлинг — это сек
суально. Жаль, что в женс
ком армрестлинге запретили 
выступать в шортах и майках. 
Ввели какие-то дурацкие 
штаны и футболки»...

Юрий ОВОДОВ 
Фото Андрея ЧЕПАКИНА 

(«PROcnopr»)

Мат в 5 ходов.

№ 278. Г. Хассель

дзюдо

«Виктория» в память о Владимире...
Памяти бывшего главы Кировского района Екатеринбурга 

мастера спорта Владимира Гмызина был посвящен состояв
шийся в областном центре традиционный, шестой по счету. 
Всероссийский турнир по японской борьбе дзюдо.

Впрочем, одновременно 
этот турнир стал еще и пер
вым, поскольку татами для 
более чем двухсот его участ
ников были на сей раз уло
жены не в привычном зале 
СК «Урал», а в новом спорт
комплексе СДЮСШОР «Вик
тория», построенном в рам
ках городской муниципаль
ной программы «Стадион во 
дворе».

Кстати, 13 октября нынеш
него года спорткомплексу, 
расположившемуся непода
леку от УГТУ-УПИ и здания 
Кировской районной адми
нистрации, также присвоено 
славное имя Владимира 
Дмитриевича Гмызина, в 
свое время немало сил и 
энергии потратившего на 
развитие в районе и городе 
физкультурно-спортивной 
работы. (Еще одним знаме
нитым «проектом Гмызина» 
стал традиционный чемпио
нат России по парашютному 
спорту на точность призем
ления «Европа-Азия-Атри- 
ум».)

Что касается турнира 
дзюдоистов, благодаря уча

стию в нем сильнейших бор
цов из Казахстана получив
шему статус «международ
ного», то прошел он, к радо
сти болельщиков, с явным 
преимуществом сборной 
Свердловской области, 
спортсмены которой не под
вели своего старшего трене
ра Олега Шарунова, неза
долго до старта спрогнози
ровавшего завоевание свои
ми подопечными трех-четы
рех золотых медалей. В 
итоге первых мест у сверд
ловчан оказалось даже 
больше — пять.

Победителями мемориа
ла Гмызина (такое название 
турниру присвоено в 2003 
году) стали студент УГТУ- 
УПИ Александр Малиновский 
(чемпион в абсолютной весо
вой категории получил от 
своего ректора Станислава 
Набойченко специальный 
приз — повышенную стипен
дию!), Руслан Юсупов, самый 
титулованный борец турни
ра Михаил Старков и два 
воспитанника непосред
ственно «Виктории» — Анд
рей Панов и Фарид Агаки-

шев. Кроме них, финальные 
схватки также выиграли тю
менец Александр Коренев, 
пермяк Руслан Кадзоев, че
лябинец Сергей Гусев и 
представитель Казахстана 
Каздай Исагулов.

Еще два специальных при
за — «За самый красивый 
бросок» (от спортивной се
мьи Гмызиных) и «За волю к

победе» — достались Агаки- 
шеву и Кадзоеву.

Юрий ОВОДОВ 
На снимке: неоднократный 

победитель 
екатеринбургского турнира 

Михаил Старков 
когда-то получал 

призы из рук самого 
Владимира Гмызина...

Фото Анатолия ЛАПТЕВА

Кооп, мат в 2 хода.

№ 279. А. Цзин

ЙШ

Кооп, мат в 4 хода.

№ 280. X. Эберт

Кооп, мат в 5 ходов.
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Фактики Россия и Франция—
• У «Властелина колец» по
явился соперник. Трудно 
пока сказать, насколько дос
тойный, но первые места в 
рейтингах популярности он 
уже занял.
Семейное фэнтези, где мес
то злобных страшных орков 
и гоблинов заняли вполне 
миловидные, почти плюше
вые монстры. «Хроники Нар
нии» сейчас в лидерах амери
канского проката. По кассо
вым сборам фильм обгоняет 
даже очередную серию пот- 
терианы. Серия книг профес
сора Льюиса о детях, по
средством старого шкафа 
путешествующих в сказоч
ный мир Нарнии, более длин
ная, чем философская эпо- 
халка профессора Толкиена, 
а значит, и с ее героями мы, 
вполне возможно, на экра
нах будем встречаться доль
ше. Друзья по жизни, два пи
сателя соревновались в 
творчестве — в тиражах, сю
жетных извивах, количестве 
«умностей», заложенных в 
текст. Получается, что их 
произведения соперничают 
и теперь, спустя многие годы 
после смерти авторов.
• Том Круз не снижает об
щественной активности. И 
даже уход за беременной 
подружкой Кэти Холмс не 
отвлекает его от социально 
значимых дел.
На сей раз он взялся поддер
живать — морально и мате
риально — тех полицейских 
и пожарных, что до сих пор 
лечатся от отравлений, полу
ченных ими трагическим сен
тябрьским днем, когда рух
нули башни-близнецы. Для 
материальной поддержки 
героев-соотечественников 
Круз организовал сбор де
нег, что вызывает только 
уважение. А вот в качестве 
моральной помощи голли
вудская звезда предлага
ет... свою любимую сайенто
логию. Впрочем, среди боль
ных, к кому с предложением 
стать «сайтанистами» обра
тился Круз, желающих пове
рить в столь сомнительное 
учение нашлось всего не
сколько человек.
• Актриса Николь Кидман 
узнала о клевете, распростра
няемой «желтой» прессой.
На этот раз про нее распусти
ли слухи, будто бы она выхо
дит замуж и ожидает ребен

ка. Она 
ответила, 
что свое
го ново
го при
ятеля — 
п е в ц а 
Кита Ур
бана — 
она, ко- 
н е ч н о , 
любит, 
но замуж 
за него

не торопится, а детей ей хва
тает и тех, что они усыновили 
еще с Крузом.
• За лихую езду или вож
дение в нетрезвом виде арес
товывали и Джека Николсо
на, и Шона Пенна, и Микки 
Рурка. Недавно к длинному 
списку имен актеров-мужчин 
добавилось женское имя.
Мишель Родригес доказала, 
что она дика и лиха не только 
на экране, где обычно изоб
ражает хулиганистых крутых 
девчонок, но и в жизни. За 
короткий промежуток вре
мени ее четырежды достав
ляли в полицейский участок 
за превышение скорости и 
«пьяновождение». Назначен
ные ей штрафы девушка со
гласилась оплатить лишь тог
да, когда ей пригрозили от
нять водительские права. Те
перь за Родригес наблюдают, 
и если в течение ближайших 
трех лет она посмеет хотя бы 
на километр превысить ско
рость, угрозу о лишении прав 
воплотят в жизнь. Слабо ве
рится, что Мишель Родригес 
(впервые проявившаяся в 
удалом «автомобильном» 
боевике «Форсаж») так лег
ко сдастся.
• На 24 декабря назначено 
открытие клуба любителей 
кино «Жизнь моя — кинема
тограф». Базироваться клуб 
будет в областном Дворце 
народного творчества, что на 
Уралмаше.
Предполагается, что основ
ное внимание члены клуба 
уделять станут документаль
ному кино. И на открытии по
кажут именно документаль
ный фильм — один из тех, что 
взял награды последнего фе
стиваля «Россия». Но не ис
ключено, что в дальнейшем в 
программу просмотров и об
суждений клубных вечеров 
станут включать короткомет
ражные игровые ленты, 
фильмы небольших частных 
студий. Пока же всех желаю
щих приглашают стать участ
никами открытия клуба — 24 
декабря, в 16.00, в областном 
Дворце народного творче
ства на Фестивальной, 12.

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Российский Союз Молодежи

Физические лица

родственные души
ЕВРОПЕЙСКОЕ КИНО НА ГРАНИЦЕ АЗИИ

В субботу, 10 декабря, в «Космосе» стартовал фе
стиваль «Французское кино сегодня», в программу 
которого вошли самые новые фильмы, произве
денные во Франции. Это мероприятие пять лет 
подряд проходило в Москве, в этом году оно пе
ребралось под эгиду регионов. Вместе с организа
торами Екатеринбург посетили звезды всех пяти 
картин фестиваля и специально приглашенная ве
дущая, известная актриса и бывшая ведущая попу
лярного реалити-шоу «Большой брат» Ингеборга 
Дапкунайте.

Картины, представленные 
на фестивале, не нуждаются в 
особой рекламе. Имена гово
рят за себя. Екатеринбуржцы 
на этой неделе смогут уви
деть новый фильм главного 
«хулигана» французского 
кино Франсуа Озона «Время 
прощания» с Жанной Моро. 
Режиссер в очередной раз 
проявил творческую сме
лость, сняв воздушно-легкое 
кино об агонии, которая на
поверку оказывается гимном 
жизни.

— Героями мелодрам час-
то становятся дети и старики, 
но редко — мужчины. Обыч
но эмоциональную нагрузку 
мелодрам несут женщины. В 
этом фильме я сделал попыт
ку снять мужскую мелодра
му. Я хотел посмотреть, мо
жет ли эта история о моло
дом человеке вызвать слезы: 
это означало, что я должен 
был сделать героя сексуаль-

но привлекатель
ным. Очень важно, 
чтобы зрители 
«влюбились» в Ро
мена, тогда они 
смогут сопережи
вать ему и принять 
его выбор, — го
ворит режиссер о 
своем новом тво
рении.

Триллер «Скры
тое» от режиссера

нальная комедия «Крестные 
отцы» Фредерика Форестье 
про аферистов далеких вось-

«Пианистки» Михаеля Ханеке 
удостоен приза за лучшую 
режиссуру на Каннскрм фес-
тивале этого года и лидирует 
по числу номинаций на пре
мии Европейской киноакаде
мии, претендуя на награды в 
семи категориях. Картина 
«Счастливого Рождества» ре
жиссера Кристиана Кариона 
выдвинута от Франции на со
искание «Оскара». Также на 
широком экране впервые 
были представлены крими-

мидесятых и романтическая 
история Клода Бери «Один 
уходит — другой остается».

На открытии фестиваля из 
всех приглашенных звезд 
французского кино выдели
лась наиболее знакомая рос
сийскому зрителю Ингеборга 
Дапкунайте, которая приеха
ла в Екатеринбург в качестве 
ведущей и почетной гостьи.

Она открывала первый фес
тиваль шесть лет назад в Мос
кве.

— Я выросла на французс
ком кино, как и многие дру
гие, меня с ним многое связы
вает, — признается актриса. 
— Вообще, мне близко вся
кое кино, оно не может быть 
плохим или хорошим. Нет ни 
плохих, ни хороших жанров. 
Фильмы разнообразные, как 
личности!

На пресс-конференции, 
посвященной фестивалю, ак
триса рассказала, что однаж
ды и сама снималась в филь
ме на французском языке, в 
Бельгии. А о планах на буду
щее и съемках в России стара
лась не говорить: «В бизнесе 
принято рассказывать о фак
тах, а не о предложениях. Во
обще, в России выходят инте
ресные проекты, и я думаю, 
что-то получится!» Актриса 
также рассказала, чем 
известна столица Урала в да
лекой Англии:

— Вы просто не осознаете, 
какими сокровищами обла
даете. В Лондоне я видела 
спектакли по пьесам братьев 
Пресняковых, Василия Сига- 
рева, Николая Коляды. У вас 
живут талантливейшие дра
матурги!

Нынешний фестиваль в 
Екатеринбурге, расположен
ном в самом центре России, 
на границе Европы и Азии, 
станет еще одним шагом к 
духовному сближению наших 
народов.

Кстати, за последние два 
года Россия стала самым 
крупным мировым закупщи
ком французских фильмов.

Марианна КАРАДЖАЕВА
Фото

Анатолия ЛАПТЕВА

10 февраля 2006 года в Италии зажжется огонь 
XX зимних Олимпийских игр.

В честь этого события сегодня мы начинаем 
олимпийскую викторину 

«Тур по Турину»
Вопросы по истории олимпиад будут печататься но 

вторникам. За каждый правильный отве т — 10 баллов. Чи
татели, набравшие максимальное количество баллов, полу
чают приз со спортивной тематикой.

Ответы на вопросы, опубликованные 6декабря:
№ 4. В Италии Олимпийские игры впервые проходили 

в городе Кортина-д’Ампеццо.
№ 5. Турин знаменит футбольной командой «Ювентус».
№ 6. На фото был участник Олимпиады в Нагано 

(2002 г.), кандидат в олимпийскую сборную 2006 г. в 
лыжном двоеборье Алексей Цветков.

ИТОГИ
60 баллов - Б. Климашенок, Г. Зиминых, В. Макаров.
50 баллов — С. Галба, О. Мантуров.
30 баллов — С. Никонов, С. Еремина, Г. Залежных.

Книга—лучший друг .
ж"Ж ЛГ употреблении книг

6) автограф-сессии ичитающего человека
ИЗУЧАЕМ КНИЖНЫМ РЫНОК ЕКАТЕРИНБУРГА

В Екатеринбурге около 
полусотни книжных магази
нов. Это и крупные книго
торговые предприятия, и ма
газины, специализирующие
ся на определенной темати
ке. Как правило, книжные 
магазины имеют подробный 
перечень дополнительных 
услуг и схожий ассортимент. 
Поэтому горожане предпо
читают совершать покупки в 
одних книжных магазинах, 
обходя другие.

Для того чтобы детально 
изучить книжный рынок Ека
теринбурга, определить осо
бенности его текущего со
стояния и сформировать 
прогноз развития, мы про
водим социологическое ис
следование «Книжная тор
говля в Екатеринбурге».

В рамках этого исследова
ния мы предлагаем вам за
полнить анкету «Оценка по
купательского поведения и 
степени удовлетворенности 
книжными магазинами Ека
теринбурга».

Пожалуйста, ответьте на 
вопросы анкеты, это займет 
у вас всего несколько минут. 
Вы можете выбрать любое

количество ответов на каж
дый вопрос. Ваше мнение 
очень важно для нас.

Свои ответы вы можете 
присылать по адресу: 
620072, Екатеринбург, а/я 
256 или по электронному ад
ресу book@bk.ru.

I. Скажите, пожалуйста, с 
кем и как часто вы ходите в 
книжные магазины!

1 ) один, часто
2) один, редко
3) один, никогда
4) с друзьями, часто
5) с друзьями, редко
6) с друзьями, никогда
7) с семьей, часто
8) с семьей, редко
9) с семьей, никогда
II. Как часто, зайдя в книж

ный магазин, вы покупаете 
книгу!

1 ) каждый раз
2) каждые 2-4 раза
3) крайне редко
///. Определите, пожалуй

ста, в пределах какой суммы 
вы обычно совершаете по
купки в книжных магазинах!

1) 10—15 руб.
2) 50—1000 руб.
3) 100—300 руб.

4) 300—500 руб.
5) 500—1000 руб.
6) больше 1000 руб.
IV. Назовите ваш любимый 

книжный магазин (магазины):

V. Вы назвали этот магазин 
любимым потому, что...

1) он расположен близко 
к вашему дому

2) он расположен близко 
к другому заведению (како
му?)

3) в этом магазине самый 
широкий ассортимент

4) в этом магазине прода
ются бестселлеры

5) в этом магазине самые 
низкие цены

6) в этом магазине прода
ются редкие книги

7) продавцы этого мага
зина грамотные и вежливые

8) другая причина_

VI. Какими из перечислен
ных дополнительных услуг 
вы предпочли бы пользовать
ся!

1) платный читальный зал
2) буфет
3) заказ книг

VII. Скажите, пожалуйста, 
почему вы покупаете книги!

1) вы любите читать про
изведения определенного 
автора, серии, жанра

2) это необходимо для за
нятий в вузе

3) в подарок
4) это необходимо для ра

боты, профессионального 
роста

5) по случаю, заинтересо
вались названием, обложкой

6) другая причина..

VIII. Вы хотели, чтобы 
продавцы в книжных магази
нах были...

1 ) дружелюбнее
2) компетентнее
3) менее навязчивыми
4) строже
5) оставались прежними
6) вы не видели продав

цов в книжных магазинах
7) другое...............................

IX. Укажите, пожалуйста, 
ваш пол и возраст

Материал с анализом ва
ших ответов на вопросы ан
кеты будет опубликован в 
«На смену!».

ТЕАТР МУЗНОМЕДИИ
21 декабря
ЖЕНИХИ
18.30 ТЕАТР ДРАМЫ

20 декабря
ФАУСТ НАВСЕГДА

18.30

21 декабря
КАШТАНКА

10.30
мммиЛМ Ия

EKATERINBURG

НОВЫЙ ГОД В ТЕАТРЕ КУКОЛ 
с 24 по 30 декабря 2005 г. 
со 2 по 13 января 2006 г.

Большой зал для детей от 5 лет
П. Овсянников, Е. Сивко, А. Борок

Космическая одиссея 2006 
Новогоднее межгалактическое 

путешествие с участием инопланетян

******* ****************

М ал ы й зал для детей от 3 до 6 лет
Е.Сивко, П .О вся и и и ков, А.Борок

Волшебный сундучок
Новогодний концерт ёлочных игрушек

• ••••••••••••••••••••••••••••• 
> $ #

ТОЛЬКО в Екатеринбургском театре юного зрителя 
волшебное буйство красок В НОВЫЙ ГОД 

Знаете ли вы, от чего загораются 
новогодние огни на елках?

А кому принадлежат завораживающей красоты 
цвета северного сияния?

Об этом расскажет спектакль

«ПРАШИ ЗИМНЕГО ЛЕСА».
Удивительная история о том, как Тоска зеленая и Ба- 

байка коварством и обманом чуть не оставили всех в ка
нун Нового года во мраке зимней ночи. Но их каверзным 
планам помешали Снегурочка-красавица, отважный Сне
говик, Ночь-царица, Зима и ее дочь Метель.

И самая ожидаемая, самая удивительная ночь в году 
расцвела живописной палитрой волшебных красок. À 
предварит чудесные приключения интермедия у новогод
ней елки.

Пробы волшебного пера и другие испытания 
с подарками от издательства «Страна фантазий».

“ давления — с 26 по 31 декабря, 
со 2 по 10 января.

Начало — в 10.30 и 14.30.
Цена билета — 100 руб.

Цена подарка — 80, 100, 150 руб.
Справки: 353 -33-65.

САМЫЙ КРАСОЧНЫЙ НОВЫЙ ГОД!
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Вопрос Me 7. Кто 
стал обладателем 
первой золотой 
олимпийской 
награды среди 
советских 
спортсменов? 
Вопрос № 8. На 
снимке хоккеист, 
воспитанник 
екатери нбу ргского 
«Спартаковца» и 
кемеровского 
«Кузбасса». Он стал 
чемпионом 
Олимпийских игр 
1992 года. Как его 
зовут и в каком 
клубе он сейчас 
выступает?
Ответы можно прислать по почте или продиктовать 
по телефону 371-38-75, с 10 до 13.00.о ял м
Происшествия

, . .. "х, . @ ' ,• • < . ' :>■ ■ . • х: ■ У
За минувшую неделю в Свердловской области из-за соб

ственной неосторожности погибли в огне одиннадцать чело
век.

В Нижнем Тагиле 10 декабря загорелся частный дом на 
улице Ярославской. Прибывшие пожарные в ходе тушения 
обнаружили труп гражданина Колесникова 1956 года рож
дения. Причина трагедии — курение хозяина дома в нетрез
вом состоянии.

В Артемовском еще 9 декабря на пепелище сгоревшего 
дома был найден труп гражданина Малых. Но на следующий 
день при обследовании места происшествия обнаружили об
горевшие фрагменты еще одного тела, которое опознали 
как сына погибшего...

В Слободо-Туринском районе, в деревне Сладкая, полно
стью сгорел частный дом вместе с хозяйкой. Причина пожара 
та же, что и в первом случае.

В Тугулыме из-за небрежности при пользовании вполне 
безобидной деревенской печкой сгорели двое молодых лю
дей. Также из-за печи в селе Маминское Каменск-Уральского 
района сгорел дом со всем подворьем, погибла хозяйка — 
старушка Кузнецова 1926 года рождения. В Невьянском рай
оне в поселке Быньговский задохнулся дымом после возго
рания из-за оставленного по пьянке на полу окурка 47-лет- 
ний инвалид, а в селе Киприно — предположительно из-за 
выпавшего из печи уголька — сгорела в своем доме пенсио
нерка Белоусова. В Ирбите мужчина и женщина насмерть 
отравились угарным газом, не затушив сигарету и заснув в 
нежилом доме, — туда они просто зашли выпить. Пожарные 
вновь и вновь убедительно просят: люди, будьте с отоплени
ем и курением осторожнее...

Майя БУНТОВА
По данным пресс-службы МЧС

Без посредников
® Сдам 1-комн. кв. на Елизавете, т. 8-902-87-33-690.
о Продам дом в с. Косулино, т. 8-908-917-55-89.
и Продам запчасти к а/м «Москвич-408»,
т. 8-902-44-37-43-436.
я Продам жен. шубу, р. 52; жен. зимнее пальто, р. 50, 
т. 341-22-17.
® Продам кардиган (индийское шерстяное пальто),
р. 50—52; 2 новых столовых набора из 24 предметов, мель
хиор, т. 261-79-63.
® Массаж для женщин с выездом на дом или на работу, 
т. 290-10-38.
я Автопереезды. «ГАЗели», «ЗиЛы», трезвые грузчики, без 
выходных, т. 290-10-38.
® Щенки американского бульдога, т. 2-176-179.

КЛМКРЯЫИ 
ТЕАТР

'иатжяя Wi
9 декабря — 10 января 

Детей и их родителей приглашаем 
НА НОВОГОДНЕЕ ПУТЕШЕСТВИЕ 

С ГЕРОЯМИ СКАЗОК Г.-Х. АНДЕРСЕНА 
Начало представлений в 10.30, 13.30, 16.30. 

Цена билета 200 рублей

Билеты продаются в кассе 
театра с 10.30 до 19.00, 

тел.: 371-96-03, 371-34-60.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ Л 
БАНКОВСКИХ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!»
ПО ДАННЫМ ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(С 9.30 ДО 18 ЧАСОВ) 
3706-171, 3706-172, 3706-173 
■ адреса, телефоны, ретин работы 

екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют

УСЛУГ 1
Вчера, 19.12.2005 г., средневзве
шенный курс рубля на ЕТС со
ставил 28.6400 руб./долл.

■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты в банках 
Екатеринбурга 19.12.2005 на 15 часов:

U SD(доллар США) - 28.72 (Золото-Платина банк) - 28.75 (Уралприватбанк)
EU R ( ЕВ PO) - 34.38 (Золото-Платина банк) - 34.50 (АК БАРС банк)
СВР(англ.фунт) - 49.8 (Сбербанк РФ) - 51.60 (УБРиР)______________________
KZT( 100 казах.тен) -14.50 (СКБ-банк) - 21,5 (Уралтрансбанк)

Курсы иностранных валют к российскому рублю ЦБ РФ на 19.12.2005:
1 австралийский доллар...... 21.3603
1 англ, фунт стерлингов...... 50.5914
1000 белорусских рублей .... 13.3114
10 датских крон....................  46.0300
1 доллар США....................... 28.6523
1 евро.........................................34.3512
100 исландских крон........... 45.8951
100 казахских тенге............. 21.4335
1 канадский доллар............. 24.7344
10 норвежских крон............. 43.2409

1 сингапурский доллар.......... 17.1591
1 новая турецкая лира........ 21.2397
10 украинских гривен.......... 56.2836
10 шведских крон..................  36.1954
1 швейцарский франк....... 22.2300
100 японских иен..................  24.6811
■ Курсы установлены без обязательств Банка 
России покупать и продавать указанные 
валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА

355-91-11 
355-91-16, 355-17-12, 
371-42-61
371-39-09 
355-91-30

экономики 
молодежных проблем 
культуры 
социальных проблем 
рекламы и объявлений 
гл. бухгалтер 
компьютерный

355-30-32 
355-91-12 
355-30-54 
371-38-75 
355-05-70 
355-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. № 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
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Помнится, Пушкин, за
пертый в Болдино холер
ными карантинами, по
лучив письмо от невесты 
и обнаружив, что оно 
шло 25 дней, страшно 
гневался: «Что за дья
вольщина?!.»

Интересно, что вскри
чал бы Александр Серге
евич сегодня?

ВЫПУСК 

№45(538)

20 декабря 2005 года

ДОЖИТЬ ДО ПИСЬМА
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО МИНИСТРУ ИНФОРМАЦИОННЫХ ТЕХНОЛОГИЙ и связи
ЛЕОНИДУ РЕЙМАНУ И ГЕНЕРАЛЬНОМУ ДИРЕКТОРУ ФГУП «ПОЧТА РОССИИ» ИГОРЮ СЫРЦОВУ

Уважаемые Леонид Дододжонович и 
Игорь Аркадьевич!

С детства отношусь к почтовому ве
домству с глубоким почтением. Так меня 
воспитали. Мой прадед еще до револю
ции служил почтальоном. Переписка 
скрашивала жизнь многим поколениям 
нашей семьи. У нас дома хранятся пись
ма, где на конвертах марки с портретом 
Александра III. Эвакуации, ссылки, дол
гие командировки, служба в армии - все 
эти разлуки невозможно было бы выне
сти без писем. Пожалуй, в последние сто 
лет не было дня, чтобы у нас дома не по
лучали или не писали писем.

Мне выпала радость продолжить эпи
столярную традицию. Кроме того, моя 
журналистская работа просто невозмож
на без писем. О самой же почте я с 
благодарностью писал не только статьи и 
рассказы, но даже стихи. А вот дальше - 
суровая проза. Почта в России сегодня 
отвернулась от людей. Нет, не почтальо
ны, а те, кто определяет политику почто
вого ведомства. Теперь, заходя на почту, 
мы быстро понимаем, что человека с за
казным письмом или бандеролью здесь 
не ждали. В очереди можно провести и 
час, и два, и полдня. Работники почты с 
утра до ночи заняты разгрузкой, уклад
кой сотен коробок с товарами, приемом 
неисчислимого множества пачек с кор
респонденцией банков и фирм. Почталь
оны в больших городах сгибаются под тя
жестью рекламных проспектов и букле
тов, которые их обязывают бросать в ка
ждый почтовый ящик. Под Новый год ка
ждый гипермаркет обрушивает на потре
бителя тонны рекламных листовок. Ог
ромную их часть вынуждены перетаски
вать на себе почтальоны. До наших ли 
писем тут!

При этом почтальоны не получают за 
перетаскивание макулатуры каких-то до
плат. Они по-прежнему остаются одними 
из самых бедных государевых служащих. 
Средняя зарплата почтальонов в нашем 
подмосковном Долгопрудном не превы
шает 3 тысяч рублей. Сумка на колесах - 
одна на четверых. С уходом стариков 
работать на почте становится некому. 
Именно по этой причине вот уже почти 
год' в нашем районе'закрыто почтовое 
отделение. Чтобы купи+ь конверт или от
править письмо, тысячи людей вынуждены 
ходить на другой конец города.

Тем временем руководство подмо
сковного филиала ФГУП «Почта России» 
рапортует, что филиал стал рентабель
ным и заканчивает год с прибылью. Для 
перевозки почты закупаются фургоны- 
«Мерседесы».

У предприятия не находится средств 
на достойную зарплату сотрудникам, 
оно закрывает свои отделения, но на 

«Мерседесы» деньги откуда-то берутся?
В Федеральном законе «О почтовой 

связи» читаем: «Почтовая связь в Россий
ской Федерации... предназначается для 
оказания услуг почтовой связи гражда
нам». После граждан перечисляются ор
ганы государственной власти. О коммер
ческих структурах там ничего не сказано. 
И ни слова о распространении государ
ственной почтой рекламной печатной 
продукции. Так на каком основании поч
товые ящики горожан вот уже много лет 
заполняются ярким мусором?

Почта решила зарабатывать? Но 
пусть тогда будет отдельное окошко для 
приема корреспонденции от коммерче
ских и других организаций, чтобы обыч
ные граждане не падали в обморок в 
очередях. Пусть хотя бы сами почтальоны 
узнают, сколько зарабатывает почта на 
разноске рекламы. Быть может, тогда 
приток дополнительных средств скажет
ся и на зарплатах почтальонов, и сдер
жит рост тарифов.

С этими тарифами в вашем ведомстве, 
господа, происходят удивительные вещи. 
На сайте министерства сообщается, к 
примеру, что простой конверт по России 
стоит 4,7 рубля. Вынужден вас огорчить: 
дешевле 6,5 рубля конвертов по России 
давно не найти. Заказное письмо до 20 
граммов за 7,25 рубля вы тоже нигде не 
отправите. Чтобы отправить такое письмо 
из Москвы в Тулу, вам придется выложить 
18,6 рубля. Посылка на Урал весом око
ло килограмма обойдется вам в 65 руб
лей, а не в 36, как об этом сообщается.

Получается, новые тарифы устанавли
ваются в обход министерства? Или ин
формационный сайт лукавит?

Еще в советское время сроки достав
ки корреспонденции были ахиллесовой 
пятой почтового ведомства. Но такого 
положения с доставкой, как сегодня, оче
видно, не было и в годы послереволюци
онной разрухи.

Когда нужно отправить посылку к Но
вому году, чтобы она пришла вовремя? 
За две недели? За три? Судя по опыту 
прошлого года - за полтора месяца! Моя 
мама отправила внучкам небольшую по
сылку из Екатеринбурга в Подмосковье 8 
декабря 2004 года. Пришла она 17 янва
ря 2005-го. На почте мне тогда сказали: 
«Скажите спасибо, что она вообще при
шла!» В этом году пришла очередь де
душке поволноваться. Он послал внучкам 
свою бандероль с седого Урала 21 октя
бря. До сих пор никаких сведений о ней 
не поступало.

Когда в 1838 году сосланному в Си
бирь государственному преступнику Ми
хаилу Лунину принесли разбитую посыл
ку, он, не имея возможности вызвать на 
дуэль почтового министра, писал сестре 

(зная, что перлюстраторы писем донесут 
куда надо): «На последней неделе полу
чил я посылки. Ящик разбит... Счастье Де
партамента почт, что мне нельзя ни ра
зыскивать, ни обнародовать, мнений сво
их о его управлении. Кто берет деньги, 
должен исполнять обязательства...»

На чем же везут наши посылки в XXI 
веке - на мерседесовских фургонах, на 
розвальнях через тайгу или на ледоколах 
через Северный морской путь? Та же 
трудная судьба у писем. Передо мной 
сейчас письма, полученные от родных, 
друзей и от моих читателей за последние 
месяцы. Исследую штемпели, потом за
глядываю в таблицу «Внутренние сроки 
прохождения корреспонденции», утвер
жденную вашим министерством. Из Во
ронежа до Подмосковья письмо идет 21 
день (контрольный срок - 4 дня). Из Челя
бинска, который в два раза дальше от 
Москвы, чем Воронеж, - те же три неде
ли. Из Рязани письма везут в среднем де
сять дней. Из Пушкинских Гор - одиннад
цать. Медленнее, чем в пушкинское вре
мя! В XIX веке пешие богомолки проходи
ли то же расстояние за двенадцать дней.

Из Саратова - 8 дней. Из Твери, кото
рая в три раза ближе к столице, - 19 
дней. Абсолютный рекорд за письмом из 
Вологды: оно добиралось до меня 39 
дней! Я долго жил в Вологде и знаю, что 
за это время можно было туда-сюда на 
велосипеде обернуться несколько раз.

По всему чувствуется, что «Почта Рос
сии» тяготится нашими письмами - дохо
ды от них, видимо, не так велики, а хло
пот много. Вот и лежат они мешками на 
сортировке. Вы скажите: пользуйтесь 
электронной почтой или телефоном. Да, 
среди моих сверстников многие уже за
были, когда последний раз покупали кон
верт. Но для миллионов людей обычные 
бумажные письма - это единственный до
ступный вид связи с близкими. Но вы по
зволяете себе пренебрегать интересами 
этих людей, поскольку они далеки от вла
сти, от денег. С них взять нечего?

И они терпят. Только вот не все дожи
вают до получения драгоценного письма 
от сына или внучки. Представьте, что 
значит для старика ждать письма целый 
месяц! Ведь от одного ожидания слечь 
можно. А если человек в больнице - 
сколько ему сил и мужества надо, чтобы 
дождаться письма или посылки!

Хочу вернуть вас, господа, к собствен
ным вашим декларациям. Игорь Аркадье
вич Сырцов как-то сказал золотые слова: 
«Главное в нашей работе - наши клиенты 
и их доверие... За каждым письмом или 
бандеролью стоит конкретный человек».

Очевидно, из окна министерства это
го человека все-таки очень трудно раз
глядеть.

МИ

Вчера получил долгожданное письмо 
от мамы. Брошено в почтовый ящик на 26- 

, м. отделении связи Екатеринбурга 17 ,но^- 
' оря,- штемпель отправления - 2). ноября, 
получено 8 декабря. Двадцать один день в 
пути, но, слава Богу, не потерялось.

Когда-то один из друзей моего дедуш
ки писал, что Новый год - редкая возмож
ность поаукаться в человеческом лесу. 
Но как теперь аукаться, если нет эха, нет 
отзвука?

Не знаю, на что вы будете ссылаться - 
на плохие дороги или реформы. Помнит
ся, Пушкин, запертый в Болдино холер
ными карантинами, получив письмо от 
невесты и обнаружив, что оно шло 25 

дней, страшно гневался: «Что за дьяволь
щина?!.» Он почему-то не считал извини
тельными такие сроки доставки в услови
ях эпидемии, карантинов,, военных дейст
вий в Польше и раскисших поздней осе
нью дорог...

Кто берет деньги, должен исполнять 
обязательства!

Дмитрий ШЕВАРОВ.
ДОЛГОПРУДНЫЙ, 
Московская область.

P.S. Примите поздравления с наступа
ющим Новым годом! Надеюсь, что это 
письмо дойдет до вас вовремя.

=КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ ....................................    -. -................  - .... ФАКТ И КОММЕНТАРИЙ =

НА ГРАНИЦЕ ТУЧА 
ХОДИТ ХМУРО... ПРИВИВКА ДЛЯ КУРИЦЫ

В российско-украинских вер
хах обмениваются ледяными 
ультиматумами по поводу цен 
на газ, а у обыкновенных рабо
тяг, живущих в курском поселке 
Теткино чубы трещат.

Это Теткино еще называют 
Калининградом в миниатюре. 
Расположенный аккурат на гра
нице с Сумской областью, он 
оказался наполовину россий
ским, наполовину - украинским. 
Что приводит к анекдотичным 
ситуациям. Но местные жители 
давно уже не смеются и даже 
не улыбаются. Представьте, на
пример: чтобы доставить выра
ботанную продукцию на реали
зацию в Курск, три теткинских 
предприятия - комбинат хлебо
продуктов, сахарный и спирто
вой заводы - вынуждены дважды 
пересекать границу. Сначала 
российско-украинскую, затем 
украинско-российскую. И прой
ти аж четыре «растаможки», 
превращающие муку, сахар и 
спирт в натуральное золото.

Самый замысловатый марш
рут современности - из Курской 
области в область Курскую. Эта 
несуразица способна довести 
до белой горячки кого угодно. 
Дабы подключить газовые ком
муникации к началу сезона, ру
ководители спирткомбината и 
сахзавода должны получить со
ответствующее «добро» 
украинской стороны. Кон
тора хлебоприемного пун
кта находится на террито
рии одного государства, а 
его же зерновые склады - 
на сопредельной. И вот 
машины с янтарным гру
зом принимают на россий
ской земле, а складируют 
в десяти метрах, но уже на 
украинской. Хоть создавай 
в поселке министерство 
иностранных дел, а заодно 
открывай пограничное и 
таможенное училища.

Местным жителям до 
последних времен такая 
раздвоенность не сильно 
мешала. Так, у одной ба
бушки государственный 

рубеж проходит прямо через ее 
дом: кухня - на Украине, а почи
вальня, слава Богу, на родине, в 
России. Но поскольку в послед
ние дни ситуация в отношениях 
двух самостийных держав нака
лилась, бабушка забеспокои
лась: а ну скажут выбирать что- 
нибудь одно, спальню или кух
ню?

Или вот еще головоломка 
для дипломатов. Из покон веков 
в Теткино складируют навоз ис
ключительно на украинской тер
ритории. И обиженных раньше 
не было. А теперь люди косятся 
друг на друга. Одни считают, 
что нельзя вот так, по старинке, 
вывозить на сторону сырье, 
пусть и не слишком стратегиче
ское. А может, цены на навоз 
поднять, взяв пример с газови
ков? Другие же обиженно наме
кают, что это, дескать, не столь
ко навоз, сколько символ: вали
ли, мол, мы на вас...

В общем, голова кругом 
идет. Один примиряющий фак
тор действует: продукция мест
ного спиртового завода. Его из
давна пьют по обе стороны гра
ницы. И отказываться от этой 
привычки, похоже, не 
собираются.

Олег БАГЛИКОВ.
Курская область.

В ПИТЕРСКОМ НИИ ГРИППА СОЗДАЛИ НАДЕЖНУЮ ВАКЦИНУ ПРОТИВ «ПТИЧЬЕЙ» БОЛЕЗНИ

Институт начал работать над 
производством вакцины от 
птичьего гриппа в мае нынеш
него года. Когда препарат был 
готов, его успешно испытали на 
животных, а вскоре придет оче
редь добровольцев. В марте 
2006 года на одном из фарма
цевтических предприятий Уфы 
вакцину запустят в промышлен
ное производство.

Напомним, в нынешнем году 
птичий грипп был зафиксирован 
в нескольких регионах России: 
Новосибирской, Курганской, Че
лябинской, Астраханской, Тю
менской, Омской и других обла
стях, в Алтайском крае. Люди, к 
счастью, не пострадали, но в 
регионах на некоторое время 
был введен карантин.

А вот в трех районах Крыма 
чрезвычайное положение объяв
лено сегодня. Уничтожено уже 
более 25 тысяч домашних птиц. 
Власти Украины попросили о 
помощи российских ученых. И 
на днях в Крым отправились спе
циалисты из Санкт-Петербурга, 
которые научат коллег правиль
но делать анализы, выявлять 
больных птиц и обследовать лю
дей. Диагностические приборы 
везут в подарок.

Что же касается Ленинград
ской области и Северо-Запада, 
то население спокойно покупа
ет курятину. Правда, неспокоен 
генеральный директор АО «Лен- 
птицепром» Юрий Трусов. На 
пресс-конференции в Балтий
ском информагентстве он обру
шился на журналистов:

- Птицеводство страдает не 
от птичьего гриппа, а от паники, 
которую поднимают средства 
массовой информации. Люди 
перепугались. И доходы птице
фабрик снижаются, - горько по
сетовал он.

Действительно, еще недавно 
на фабрики Ленинградской об
ласти возвращались миллионы 
нереализованных яиц. Кроме то
го, на 15 процентов выросли за

траты на профилактику эпиде
мии: тару, спецодежду, средства 
дезинфекции, которые предпри
ятия покупали за свой счет. Все 
встало в копеечку, причем нема
лую. Поэтому, кроме журнали
стов, влетело птицам, и не толь
ко перелетным.

- Ворон, уток, чаек, воробьев 
- всех надо отстреливать! - зая
вил Юрий Трусов. - Каждая ди
кая птица - это крыса в воздухе.

До массовых обстрелов де
ло, к счастью, не дошло. Сот
рудники НИИ гриппа постоянно 
берут пробы у пернатых - как 
диких, так и домашних. И убеди
тельно просят довериться мест
ному Птицепрому. Тем более 
что здешняя курятина отменная, 
ее охотно покупают во многих 
российских регионах и в Моск
ве.

Над производством вакцины 
для пернатых (она, естественно, 
отличается от человеческой) па
раллельно работает Всероссий
ский ветеринарный институт пти
цеводства из Ломоносова. Пре
парат будет готов через 2-3 ме
сяца. Для всех предприятий об
ласти потребуется около 17 
миллионов доз. Но прививать 
кур начнут не сразу, а лишь то
гда, когда вирус будет обнару
жен в соседних областях. Вакци
нацию людей тоже начнут в том 
случае, если зарегистрируют 
случаи заражения. В первую 
очередь работников птицефаб
рик, а также (бесплатно) детей и 
пенсионеров.

- Это так называемая вакци
на «резерва», - пояснил дирек
тор НИИ гриппа академик Олег 
Киселев.

Журналисты спрашивают:
- Известно, что над производ

ством подобного препарата ра
ботали ученые всего мира. А в 
Венгрии клинические испытания 
как будто уже закончились. Уче
ные извели на них около 4 мил
лионов евро и утверждают, что 
выстроили 100-процентную за

главный санитарный врач России Геннадий Онищенко тем временем 
сделал себе прививку от гриппа - не птичьего, а «человечьего»...

щиту от птичьего гриппа. Чем же 
лучше питерская вакцина?

- Мы использовали антитела 
самого опасного для человека 
вьетнамского гриппа. И создали 
так называемую «живую», то 
есть самую эффективную вакци
ну.

- Есть ли недостаток в добро
вольцах?

- Нет, когда мы заявили о на
боре группы, пообещав каждо
му по 200 евро, на нас обру
шился шквал звонков. Предпоч
тение отдается здоровым мужчи
нам 25-30 лет. Среди испытуе
мых будут также пенсионеры - 
мы должны знать, подойдет ли 

препарат пожилым людям, - и, 
конечно, сотрудники института. 
А недостаток, пожалуй, лишь 
один - в финансировании проек
та. Ну, и в той истерии, которая 
нагнетается вокруг птичьего 
гриппа.

И действительно особо бес
покоиться уже не стоит. Каран
тин снят. Перелетные птицы пе
рекочевали к местам зимовки. 
Спасительная вакцина создана. 
Зато пора думать о том, как бы 
не подхватить перед праздника
ми обычный, «человечий» грипп.

Рита ЖУКОВА.

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.
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ЧТО МАТЕРИ-ИСТОРИИ 
БОЛЕЕ ЦЕННО?

КАК ИСПОЛЬЗОВАЛИ ДВА ДЕСЯТИЛЕТИЯ АВТОПРОМЫ РОССИИ И КИТАЯ
Почти месяц в Тольятти работают брига

ды федеральных правоохранительных 
структур, которые предпринимают очеред
ную попытку «зачистить» цеха и прилегаю
щую территорию АвтоВАЗа от криминала, 
который в избытке здесь присутствует и от
водит немалые потоки в свои общаки. Го
ворят, бандиты тоже приготовились к оче
редному переделу сфер влияния на Авто
ВАЗе. Планы государства и криминала ра
зошлись. А что дальше?

Дальше предстоит решать, продолжать ли 
мучения над вконец устаревшими «Жигулями», 
или, может, купить лицензию и развернуть на 
заводе массовое производство современной 
иномарки. То есть повторить то, что уже про
изошло на ВАЗе почти 40 лет назад, когда 
здесь начали штамповать «Фиат».

В пользу того, что имеется некий план спа
сения отечественного автопрома, говорит 
противостояние государства с компанией 
СОК, которая обеспечивает поставку поло
вины деталей на волжский конвейер, произ
водит запчасти для вторичного рынка и конт
ролирует часть сбыта ВАЗовской продукции. 
Еще раньше было объявлено о том, что но
вое руководство АвтоВАЗа ликвидирует так 
называемых оптовых дистрибьюторов автомо
билей - лишнее звено в сбыте, которое доба
вляло к цене «Жигулей» по полторы-две тыся
чи долларов. А на прошлой неделе сотрудни
ки МВД произвели выемки документов в сто
личном офисе СОК. Наверняка госструктуры 
постараются заставить СОК отказаться от 
кабального для АвтоВАЗа договора на по
ставки комплектующих.

Во-вторых, явным спасательным кругом для 
отечественного автомобилестроения выглядят 
планы распространения запретительных по
шлин на иномарки до 5 лет. При этом воз
раст так называемых новых машин будет ог
раничен 12 месяцами. Таким образом авто
прому дают еще одну передышку перед пос
ледним рывком. Поскольку еще одной попыт
ки выжить может и не представится.

Не случайно же руководство другого со
ветского автогиганта - ГАЗа - поторопилось 
объявить о прекращении выпуска легендар
ной «Волги». Сбыт ее неуклонно падает, а це
на растет. Решение очевидное, как его ни 
тормози.

А между тем уже сейчас самые дешевые 
иномарки, особенно собираемые на неболь
ших предприятиях в России, сравнялись по це
не с ВАЗовской продукцией. А в ближайшее 
время введение стандарта выхлопа Евро-2 
увеличит цену «Жигулей» и «Волг» как мини
мум долларов на 500-700. При паритете це
ны и потребительском превосходстве инома
рок россияне все чаще будут делать выбор в 
пользу последних.

Да что там традиционные корейцы, японцы 
и немцы! Китай уже вышел на третье место в 
мире по производству автомобилей, обогнав 
Германию и уступая лишь США и Японии. А 
мы знаем, что китайские товары непременно

Эта китайская «малышка» готова к покорению российских просторов.

находят свою дорогу на любые зарубежные 
рынки. Уже осенью будущего года китайские 
автомобили в массовом количестве поступят 
в главную автомобильную державу - США. 
При этом их цена в 2-3 раза (!) ниже амери
канских аналогов. Да и на российских доро
гах китайцев уже немало. За 16-18 тысяч дол
ларов можно купить мечту россиянина - ги
гантский джип. Правда, пока у нас отсутству
ет сервис, а качество китайских авто вызыва
ет сомнения. Но эти проблемы преодолимы - 
и гораздо быстрее, чем мы думаем. Между 
тем сыны Поднебесной объявили о намере
нии создать отверточное производство сразу 
в трех регионах России - в Новосибирске, на 
Алтае и в Москве. Переговоры ведутся. Мож
но не сомневаться, через короткое время 
российский покупатель проголосует рублем 
за китайский автопром.

У нас часто обращают взор на успешный 
опыт экономического развития КНР, но до его 
применения дело так и не доходит. Между 
прочим, зарождение нынешнего китайского 
автопрома началось на наших глазах, каких- 
то лет 20 назад. Тогда в свободных экономи
ческих зонах в абсолютно понятных и ком
фортных условиях крупнейшие мировые кон
церны начали строить свои заводы. При этом 
китайцы продолжали ввозить в избытке авто
мобили по импорту. Когда внутреннее произ
водство стало расти, они ввели запретитель
ные пошлины на импорт. Все это время китай
цы не отказывались от развития государст
венного сектора, созданного еще при содей

ствии СССР. Результат всех этих манипуляций 
известен. Десять лет назад о китайских маши
нах нигде не было слышно, они только-только 
начали продаваться внутри страны частным 
лицам. Шесть лет назад Китай занимал 6-е 
место в мире по производству автомобилей. 
А сейчас производит 5,5 млн. машин в год - 
почти в пять раз больше, чем Россия.

Мы же все это время лишь топтались на 
месте. Специальные экономические зоны, ко
торые пытались создать еще 10 лет назад, 
превратились в черные воровские дыры. Толь
ко сейчас с огромными усилиями формируют
ся хоть какие-то правила ведения бизнеса в 
СЭЗ. В нашу полубандитскую экономику по- 
прежнему на аркане не затянешь законодате
лей автомобильных мод. Единственный поло
жительный пример - Форд. Да и тот осторож
ничает: масштабы производства его завода 
во Всеволожске явно не соответствуют мас
штабам России. Тойота, Фольксваген и другие 
мэтры лишь дразнят российских автолюбите
лей заявлениями о строительстве своих произ
водств в России. А в итоге нам грозит наше
ствие «автомобилей с узкими глазами».

Константин ОРЕХОВ.

КСТАТИ
В России на 100 тысяч населения прихо

дится всего 1600 автомобилей и 24 жертвы 
ДТП ежегодно, а, скажем, в Германии соот
ветственно - 5200 авто и 5 жертв.

Сегодня в Санкт-Петербурге 
сдано новое здание Российского 
государственного исторического 
архива. Впереди - долгий, хлопот
ный переезд.

«От малой толики увиденного 
приходишь в восторг. Это не 
просто архивные документы, это 
- национальное достояние стра
ны и мира!» - так написал в Кни
ге почетных гостей «кремлевский 
завхоз» Владимир Кожин, побы
вав в РГИА.

Примерно в то же время вы
шло постановление правительст
ва России о передаче Сената, 
Синода, а также четырех зданий 
на Исаакиевской площади Упра
влению делами президента, под
писанное еще экс-премьером 
Касьяновым. Цель - «рациональ
ное размещение федеральных 
органов исполнительной власти и 
обеспечение контроля государст
ва за использованием историче
ских памятников». Но пригово
ренные к выселению НИИ расте
ниеводства имени Вавилова и 
Российский государственный ис
торический архив противились 
этому изо всех сил.

Директор РГИА Александр 
Соколов сокрушался:

- Переезда архива подобного 
масштаба Россия просто не зна
ла! Как прикажете перетащить 
6,6 миллиона архивных дел (плюс 
800 тысяч дел по истории флота), 
размещенных на 90 километрах 
полок, и библиотеку, насчитыва
ющую более 400 тысяч томов ра
ритетных изданий, в том числе 
рукописных? По самым скромным 
подсчетам, понадобится не ме
нее 4 тысяч рейсов 20-тонных 
«КамАЗов» с вооруженной охра
ной. Ведь многие материалы про

сто бесценны! Чтобы избежать 
хаоса, потерь, краж и гибели до
кументов, нам нужно лет двенад
цать на переезд...

Соколова поддержали имени
тые питерцы - директор Эрмита
жа Михаил Пиотровский, акаде
мик Александр Фурсенко, писа
тель Даниил Гранин, написавшие 
письмо президенту. За архивис
тов вступились горожане, кото
рые чуть ли не ежесуточно вы
страивались в пикеты на Англий
ской набережной.

Возможно, это частично по
могло. История «переезжает». 
Но не в маневренный фонд, а в 
новое, с иголочки, здание, по
строенное специально для архив
ного комплекса. Здесь есть все - 
читальные и выставочные залы, 
хранилища со специальным ре
жимом кондиционирования, рес
таврационные лаборатории. 
Вместо прежних 36 тысяч - почти 
60 тысяч квадратных метров. Но
выми «жилищными условиями» ис
торики в принципе довольны. А 
вот за сохранность имущества 
по-прежнему тревожатся.

Транспортировка фондов 
РГИА обойдется казне в 300 мил
лионов рублей. Разработана 
особая система безопасности. 
Но бесценные документы пока не 
застрахованы, хотя бывало так, 
что их тащили даже в «мирной 
обстановке». Да и времени мало
вато - вместо требуемых 12 лет 
на переезд отвели каких-то 2- 
2,5 года. Ну а потом начнется 
распаковка, размещение, долгое 
обживание нового места...

Ксения ИВАНОВА.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Долгие годы архив располагался в этом здании...

СЮЖЕТЫ
СОКОЛ-ПЕРЕХВАТЧИК

С недавнего времени стоит только над крупнейшим на Белгород
чине птицекомплексом «Кочетковъ» появиться птицам, как им напе
ререз устремляется сокол-тетеревятник. При одном виде хищника 
пернатые гости сразу меняют курс. Таким проверенным способом в 
птицеводческом хозяйстве отпугивают угрозу птичьего гриппа.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

«ОПЕЛЬ» ВЕЗ ТРИ МИЛЛИОНА
Сотрудник Луганской таможни Николай Бусел и солдат-погранич

ник Игорь Сериков указом президента Украины награждены орде
нами «За мужество» III степени. Они предотвратили вывоз в Россию 
самой крупной за последние годы контрабандной суммы. Двое гра
ждан Украины в своем «Опеле» приварили к панелям и тщательно 
замаскировали тайники, в которых пытались вывезти за раз аж 3 
миллиона 50 тысяч долларов. Теперь ни долларов, ни «Опеля», а у 
бойцов - по ордену.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛУГАНСК.

ЖЕРТВЫ ОБЕДА
Сразу девять рабочих в поселке Бутиково отравились... супом. 

Четверо погибли, пятеро в реанимации. Повариха по ошибке зали
ла в кастрюлю вместо воды раствор нитрата, применяемого для 
предотвращения замерзания цемента на морозе. Теперь жертвы 
обеда лежат в одной больнице с рассеянной поварихой.

Владислав АНИКЕЕВ.
Тульская область.

УРАЛЬСКАЯ ЛАПША
ПРИОРИТЕТЫ В СТРОИТЕЛЬНОЙ ОТРАСЛИ ЧЕЛЯБИНСКА ДОСТАЛИСЬ... МАКАРОННОЙ ФАБРИКЕ

«РУССКИЙ лосось»
НА ЗАКУСКУ

Мурманские рыбоводы, пер
выми в России освоившие вы
ращивание лососей в искусст
венных морских водоемах, при
ступили к строительству в Пе- 
ченгском заливе Баренцева 
моря первого национального 
предприятия, на котором 
можно выращивать 10 тысяч 
тонн рыбы в год. А специали
стов для «Русского лосося», как 
назвали завод, будут готовить 
лучшие рыбоводы Норвегии и 
Финляндии.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

ПОДАРИЛИ 
ПЕРЕХОД

В канун Нового года белго
родцы получили отличный по
дарок - первый в городе над
земный переход через про
спект Ватутина, который отли
чается самым интенсивным дви
жением. Сооружение предста
вляет собой металлоконструк
цию, обрамленную пуленепро
биваемым стеклопластиком.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

=эко-новость =
ДЛЯ ОСТОРОЖНОГО 
ЭКСТРИМА

Завод микролитражек осво
ил новую модель автомобиля - 
«Extreme». Предназначенная 
для молодых людей, ведущих ак
тивный образ жизни, она ком
плектуется специальными си
деньями и рулем, окрашивается 
в цвет «металлик», имеет тони
рованные стекла, литые диски 
или стильные декоративные кол
паки. А вот о дополнительной 
мощности производители не со
общают...

Виктор ПОСПЕЛОВ.
НАБЕРЕЖНЫЕ ЧЕЛНЫ.

ХОРОШО
ПРИДУМАЛ

Саратовский пенсионер со
здал важный прецедент: не до
ждавшись от дэза проведения 
ремонта, он самостоятельно 
отремонтировал часть подъез
да, после чего через суд до
бился права не оплачивать ус
луги ЖКХ на затраченную сум-

Елена КОМАРОВА.
САРАТОВ.

На недавнем заседании Со
вета по реализации приоритет
ных национальных проектов 
президент Владимир Путин вы
разил особую обеспокоен
ность делами в сфере жилищ
ного строительства, упомянув 
бюрократические рогатки и за
силье кланов.

Предупреждение более чем 
актуальное: ведь помимо рас
пределения прямых многомил
лиардных инвестиций из бюд
жета этой отрасли выпало 
пройти испытания еще и аукци
онами по продаже землеотво
дов под застройку. В этом-то 
механизме и кроется особый 
соблазн для чиновников. Аук
ционы по новым правилам те
перь должны проводиться на 
муниципальном уровне. Пойди, 
уследи за каждым таким меро
приятием - тем более что мест
ные чиновники давно поднато
рели в разных хитроумных схе
мах.

Решено, что реализация на
циональных проектов будет 
происходить под надзором как 
правительства, так и других 
специальных совещательных 
структур. Как работают над
зорные механизмы? Недавно 
усилиями прокуратуры был от
странен от должности мэр Тве
ри Лебедев, которому вменено 
воспрепятствование расследо
вания уголовного дела в отно
шении чиновников, отвечавших 
за градостроительную сферу. 
Федеральный центр ясно дает 
понять, что намерен «вникать в 
детали». Однако кое-где на ме
стах в это верить не хотят.

Возьмем Челябинск. На этот 
регион возлагаются особые 
надежды в связи с реализацией 
национального жилищно-стро
ительного проекта. Тем более 
рабочую группу в Госсовете по 
жилищной политике возглавля
ет именно челябинский губер
натор Петр Сумин. На базе 
этого региона проходит экспе
риментальная обкатка про
граммы «Доступное и комфорт
ное жилье - гражданам Рос
сии». Адрес был выбран не 
случайно. Челябинск до недав
них пор считался городом са
мой оптимальной жилищной 

арифметики: при средней зар
плате в 6,8 тысячи рублей сто
имость квадратного метра в 
новостройках не превышала 
12 тысяч рублей. Иными слова
ми, южноуральская столица 
полностью укладывалась в 
стандарты Госстроя, согласно 
которым доступность жилья 
обеспечивается такой ценой 
квадратного метра жилья, ко
торая не превышает две сред
немесячные зарплаты горожан. 
Такое соответствие во многом 
объясняется четким взаимодей
ствием строительных организа
ций и городских властей: стро
или по утвержденным планам, 
обоюдно соблюдая прозрач
ность рыночных правил.

Однако в нынешнем году 
будто что-то сломалось. Бук
вально за несколько месяцев 
цены на жилье в Челябинске 
взлетели вдвое. Некогда ста
бильный строительный рынок 
лихорадит, город сотрясают 
скандальные разбирательства 
в арбитражных судах между 
мэрией и строительными ком
паниями. Не помогли и аукцио
ны по продаже землеотводов 
застройщикам, которые долж
ны были проходить в соответст
вии с федеральным законом.

Избранный в марте мэром 
Челябинска экс-депутат Госду
мы Михаил Юревич утвержда
ет, что намерен навести поря
док в жилищно-строительной 
сфере. Градоначальник и сам 
выходец из большого бизнеса: 
в южно-уральской столице он 
известен как успешный руково
дитель созданного им аграрно
промышленного комплекса, ку
да входит и известное по всей 
стране предприятие по произ
водству макаронных изделий 
«Макфа». Казалось бы, г-ну 
Юревичу как никому другому 
должны быть понятны законы и 
правила рынка, болезненно 
реагирующего на любое адми
нистративное вмешательство. 
Однако же на деле все выхо
дит по-другому.

- Вместо аукционов состоя
лось выделение земельных уча
стков с формулировкой: «Без 
проведения торгов, конкурсов, 
аукционов». Участки получили 

фирмы, приближенные к мэру 
Михаилу Юревичу. Площадь 
отданных практически задаром 
участков огромна: на них мож
но возвести свыше полутора 
миллионов квадратных метров 
жилья, что соответствует пяти
летней строительной програм
ме Челябинска, - заявил на не
давней пресс-конференции 
глава крупнейшей на Урале 
строительной компании «Мо
нолит» заслуженный строитель 
России Евгений Рогоза. - Дей
ствуй прежние правила расче
та между бизнесменами и бюд
жетом, городская казна зара
ботала бы на этой сделке 4,2 
миллиарда рублей, что почти 
равняется годовому бюджету 
Челябинска. Но землеотвод со
стоялся, что называется, по не
писаным правилам...

Впрочем, положенный по за
кону аукцион в Челябинске все 
же формально состоялся в се
редине октября. Однако ин
формация о его проведении, а 
затем и результаты самого 
конкурса были окутаны заве
сой секретности. Но шила в 
мешке не утаишь: в конце кон
цов открылось, что земельный 
участок в центре Челябинска 
площадью в 7,2 гектара дос
тался... лидеру макаронного 
производства ОАО «Макфа», 
входящему в агропромышлен
ный холдинг, основанный биз
несменом Юревичем. Еще 
большее изумление у строите
лей вызвала цена решенного 
вопроса. По подсчетам неко
торых экспертов, сделка была 
осуществлена по цене гораздо 
ниже рыночной. В общем, не
хорошие подозрения в лоббиз
ме со стороны городских вла
стей имеют основания. Эти по
дозрения разделили и сотруд
ники Челябинской областной 
прокуратуры, которые вынесли 
без малого три десятка проте
стов по поводу нюансов жи
лищно-строительной политики 
городской администрации. Од
нако чиновники, похоже, наде
ются отделаться легким испу
гом.

- Городские власти Челябин
ска под руководством мэра 
Михаила Юревича откровенно 

пренебрегают нормами дейст
вующего законодательства, - 
уверяет генеральный директор 
строительной компании «Мо
нолит» Евгений Рогоза. - Ситу
ация складывается абсурдная: 
хорошо зарекомендовавшие 
себя на рынке строительные 
организации «СтройсвязьУрал- 
1 », «Платина», «Жилтехстрой», 
МЖК «Полет», «Энергоинвест» 
и другие, которые предлагали 
гораздо более выгодные для 
города условия по участию в 
аукционе, активно вытесняются 
с рынка жилищного строитель
ства при помощи жесткого ад
министративного нажима. В то 
же время преференции неоп
равданно и в убыток городской 
казне раздаются структурам, 
не имеющим ни опыта, ни ре
сурсов для осуществления 
строительных проектов. В итоге 
ущерб наносится не только не
угодным местной власти за
стройщикам, но и экономике 
региона в целом. Политика че
лябинской мэрии прямой на
водкой бьет и по авторитету 
федерального Центра, сделав
шего ставку на развитие при
оритетного национального 
проекта в сфере жилищного 
строительства...

Расплачиваться за происхо
дящее приходится простым че
лябинцам: ведь уже не секрет, 
что цены на жилье растут в 
прямой пропорции с увеличе
нием инвестиционных рисков и 
разрастанием нестабильности 
в строительной сфере. Как 
следствие, обостряется соци
альная напряженность в трудо
вых коллективах строительных 
организаций, где в последнее 
время наблюдается резкое со
кращение рабочих мест и пе
ребои с зарплатой.

Получается, опасения, вы
сказанные на недавнем Совете 
по реализации приоритетных 
национальных проектов, были 
не напрасны: тревожный зво
нок прозвенел. И от того, на
сколько адекватно федераль
ная власть отреагирует на че
лябинский сбой, зависит даль
нейшее продвижение строи
тельной программы.

Леонид ТРОЯНОВ.
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МУЖЧИНА И ЖЕНЩИНА

ВОССТАНИЕ МУЖИКОВ
В МНОГОЛЕТНЕЙ БОРЬБЕ ЗА РАВНОПРАВИЕ С СИЛЬНЫМ ПОЛОМ ДАМЫ, ПОХОЖЕ, ПЕРЕСТАРАЛИСЬ...

Скандал начался с жалобы в 
суд от группы постоянных клиен
тов одной шведской фирмы, спе
циализировавшейся на «сексе по 
телефону». Известно, что работа
ют здесь не путаны, а обычные 
женщины, склонные к разговор
ному жанру. Оператор соединяет 
даму с уже «висящим» на прово
де клиентом-мужчиной - и мило
сти просим, интимничайте.

Бизнес процветал: круг «гово
рунов» ширился, прибыли росли. 
Но известно, где любовь (даже по 
телефону), там и страсти. Вдруг 
возник наивный вопрос: если да
мы имеют возможность «любить 
ушами» бесплатно, то их партне
ры на другом конце провода вы
нуждены оплачивать приятный 
разговор по двойному тарифу - 
по 2 доллара за минуту. Обижен
ные мужчины обратились в суд, 
который неожиданно признал эти 
претензии законными и вынес ре
шение в пользу сильной половины 
клиентов...

Но это все оказалось 
цветочками. В общем-то анекдо
тичный случай дал повод швед
ским журналистам более при
стально присмотреться к «жен
ским льготам». Оказалось, приви
легий у эмансипированных шве
док совсем не мало. Так, напри
мер, в Швеции билет в ночные 
клубы для женщин до сих пор сто
ит гораздо дешевле, чем для муж
чин. При поездке ночью на такси 
из ресторана или дискотеки с них 
также берут плату по льготным 
«девичьим» тарифам.

Или вот вопиющий пример 
мужской дискриминации - цена 
развлекательных круизов по Бал
тийскому морю. Оказывается, в 
сезон рождественских и новогод

них праздников паромные компа
нии очень часто предоставляют 
скидки на билеты для пассажи
рок, в то время как мужчины за 
такие же круизы платят по пол
ной стоимости. Вообще-то это де
лается для привлечения на борт 
дополнительного числа женщин, 
которые, глядишь, притащут .за 
собой кавалера , и заставят рас
кошелиться его по полной про
грамме. Но почему именно мужи

кам приходиться расплачиваться 
за маркетинговые хитрости?

До недавних пор женщины 
могли наслаждаться подобными 
приятными пережитками патриар
хата. Но, видимо, дамы переста
рались, настаивая на полном ра
венстве с сильным полом. По 
мнению мужчин, такое лицемерие 
в XXI веке - как бельмо на глазу. 
Они решили напомнить, что 
эмансипация подразумевает ра

венство не только в правах, гТо и 
в обязанностях.

Теперь дамским льготам наста
ет конец. Все перечисленные вы
ше прецеденты недавно стали 
предметом самого серьезного 
обсуждения в шведском парла
менте. Депутаты провели очень 
оживленные дебаты о «дискрими
нации мужчин по половому при
знаку», результатом которых стал 
специальный запрос, направлен

ный в правительство, - с поруче
нием разобраться в этой пробле
ме и предложить меры для испра
вления ситуации.

Ответственный за решение 
данного вопроса, министр по де
лам равноправия Йенс Урбак 
принял поистине соломоново ре
шение. Он уравнял в правах муж
чин и женщин путем... обоюдного 
повышения цен на все виды услуг, 
в которых раньше традиционно 
существовала разница. Это зна
чит, что начиная с 1 июля 2006 
года шведские женщины станут 
одинаково с мужчинами платить 
за ночное такси, дискотеки, мор
ские круизы и еще за целый ряд 
удовольствий (включая секс по те
лефону!), за которые дамы рань
ше или вовсе не платили, или 
пользовались значительными 
скидками.

Впрочем, в результате этой 
борьбы и мужчины вынуждены бу
дут пойти на кое-какие жертвы. 
Так, например, отныне во всех 
мужских парикмахерских с клиен
тов станут взимать такую же пла
ту за услуги, как и в женских са
лонах. Даже простейшая манипу
ляция с шевелюрой обойдется им 
теперь на 30-40 процентов доро
же, чем прежде. Если учесть, что 
цены на парикмахерские услуги 
для женщин в Швеции являются 
одними из самых высоких в Евро
союзе (обыкновенная стрижка 
стоит 240 крон, или 30 долла
ров), то даже самым состоятель
ным мужчинам такая расплата за 
равноправие маленькой не пока
жется. Тем более многим-то и 
стричь нечего.

Но, видимо, принципы дороже?
Светлана ПАНКРАТОВА.

СТОКГОЛЬМ.

СОСЕДИ
ТОМУ ВЕЗЕТ,
КОГО ТРЯСЕТ

Таджикистан приступил к соз
данию сети сейсмического мо
ниторинга (ССМ). В рамках про
екта, реализация которого осу
ществляется при финансовой 
поддержке Швейцарии, в стра
не появится 7 современных циф
ровых сейсмостанций. Как ут
верждают специалисты, анало
гов подобной системы нет ни в 
одной из бывших советских рес
публик.

Умед БАБАХАНОВ.
ДУШАНБЕ.

УКРАИНЕ НЕ ХВАТАЕТ
САЛА?

Украина, по праву слывшая 
житницей Советского Союза, в 
последние годы стала активно 
импортировать зерно из России, 
Казахстана, Венгрии и других 
стран. Теперь дошла очередь и 
до сахарной свеклы - ее в мас
совом порядке завозят из Поль
ши, Литвы и Белоруссии. А с ис
конно украинским продуктом - 
салом ситуация еще хуже. Во 
Львовской, Волынской, Ровен
ской и других западных областях 
уже около 90 процентов его 
имеет польское происхождение.

Юрий КИРИЛЛОВ.
ЛЬВОВ.

ТУРКМЕНАМ
ПРИДЕЛАЮТ ЧИП

Отныне личность гражданина 
Туркменистана внутри страны 
будет удостоверять электронная 
карточка. Удостоверение лично
сти оформляется на каждого 
гражданина, достигшего 16 лет, 
и выдается сроком на 10 лет.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

------- -----------= ПАРАЛЛЕЛИ ДРУЖБА НАРОДОВ

А МАМУ ЛУЧШЕ 
ОСТАВИТЬ ДОМА ХАМСА В ТОННЕЛЕ
ФРАНЦИЯ ДЕЛАЕТ ОРГВЫВОДЫ ИЗ ПЫЛАЮЩИХ 
СОБЫТИЙ

ПОЧЕМУ МЕЧТЫ О ПОДЗЕМНОМ СООБЩЕНИИ МЕЖДУ КЕРЧЬЮ И КУБАНЬЮ НЕСБЫТОЧНЫ?

Проблема легализации «гастар
байтеров» становится все более ак
туальной для российского общест
ва. В последние недели здесь ожес
точенно ломаются копья. Одни при
зывают узаконить их пребывание и 
предоставить им российское граж
данство. Другие требуют выдворить 
из России едва ли не всех иностран
ных рабочих. А как, кстати, решает 
эту проблему Франция, еще недав
но пылавшая в буквальном смысле 
слова?

Совсем недавно, на фоне бур
ных событий, во Франции был при
нят новый закон, призванный уси
лить контроль за миграционными 
потоками. Как заявил по этому по
воду министр внутренних дел стра
ны Николя Саркози, «нам нужны 
иммигранты, но мы не можем и не 
должны принимать их всех».

Стремясь загнать «иммиграцион
ного джинна» обратно в бутылку, 
французское правительство приня
ло ряд экстренных мер, первооче
редные из которых - увеличение 
срока воссоединения семей, уже
сточение контроля по заключению 
браков с иностранцами, а также 
полное запрещение полигамных 
браков. Это означает, что в отли
чие от прошлых лет выходцы из му
сульманских стран смогут привозить 
с собой на Лазурный берег лишь 
одну из нескольких жен, а не весь 
гарем.

Тот факт, что ужесточение ми
грационных правил произошло сра
зу после беспорядков в Париже, 
едва ли можно назвать случайно
стью. Многие наблюдатели счита
ют, что оно, во-первых, явилось ус
тупкой возмущенной общественно
сти, а во-вторых, превентивной про
пагандистской мерой в преддверии 
президентских выборов. Не секрет, 
что после парижских погромов мно
гие французы открыто высказывали 
свое разочарование либеральной 
миграционной политикой и готов
ность по этой причине проголосо
вать за экстремиста и ярого нацио
налиста Ле Пена. Перед лицом 
данной угрозы главные претенденты 
на президентский пост от партии 
власти - премьер-министр Доменик 
де Вильпен и министр внутренних 
дел Николя Саркози, забыв о кон
куренции, продемонстрировали 
сплоченность и решимость пере
смотреть прежние подходы к прие
му иностранцев.

Об остроте сложившейся ситуа
ции свидетельствует признание гла
вы правительства, заявившего, что 
малообеспеченные семьи выходцев 
из стран Африки и Ближнего Восто
ка являются самым многочисленным 
и быстрорастущим отрядом среди 
всех французских иммигрантов. Не 
секрет, что большинство из них въе
хали в страну как члены воссоеди
ненных семей. Это неудивительно, 
так как до недавнего времени мно
гие «гастарбайтеры» перевозили 
вслед за собой сразу нескольких 
жен, имевших при себе не только 
детей, но и престарелых родителей. 
Только за один 2005 год во Фран
ции зафиксировано 25 тысяч случа

ев воссоединения семей. Всего же 
за последние пять лет по этой «гу
манитарной» графе французское 
гражданство получили 80 тысяч 
иностранцев.

Как отмечают французские экс
перты, из экономической, то есть 
«гастарбайтеровской», миграция 
превратилась в социальную. Новые 
граждане сделались главными по
требителями всевозможных посо
бий и льгот. Более многодетные, 
чем коренные французы, они и по
лучают больше социальных субси
дий, и пользуются внеочередным 
правом на дешевые муниципальные 
квартиры. При этом «гастарбайте
ры» являются наиболее криминоген
ной частью французского общест
ва. Как отмечают социологи, пред
ставители этой части иммигрант
ской молодежи являлись самыми ак
тивными участниками ноябрьских 
беспорядков, переходивших порою 
в вооруженные столкновения с по
лицией.

В то время как многие россий
ские газеты и телеканалы напере
бой убеждали своих зрителей и чи
тателей в непреднамеренном и су
губо эмоциональном характере 
французских событий, сами фран
цузы отнеслись к ним гораздо серь
езнее. Власти не преминули сделать 
практические «оргвыводы» - и, в ча
стности, усилили контроль за бра
ками между французами и ино
странцами.

Надо сказать, что по массовости 
фиктивные замужества и женитьбы 
являются вторым после воссоедине
ния семей способом получения 
французского гражданства. По дан
ным Бюро по делам иммигрантов, в 
минувшем году было заключено 34 
тысячи браков между французами и 
иностранцами (для сравнения: еще 
пять лет назад этот показатель со
ставлял всего лишь 13 тысяч). Бур
ный рост таких браков вызывает у 
французских властей серьезные со
мнения в их подлинности. Прави
тельство взяло под контроль этот 
вопрос, в связи с чем срок совмест
ного проживания, необходимый для 
получения гражданства, был увели
чен на два года. Логика проста: ес
ли семья живет во Франции, то тот 
из супругов, кто не является фран
цузским гражданином, сможет пре
тендовать на получение гражданст
ва только после четырехлетнего со
вместного проживания. Казалось 
бы, какая разница? Однако фран
цузские законодатели считают, что 
прожить в фиктивном браке два го
да сложнее, чем один. Особенно, 
если за этим браком пристально 
наблюдают миграционные власти.

Способны ли все эти меры при
вести к желаемому результату? 
Дать ответ пока трудно. Очевидно 
одно: при всей неоспоримой поль
зе, которую приносит труд «гастар
байтеров», в вопросе их легализа
ции россиянам и в самом деле не
лишне внимательно присмотреться 
к зарубежному опыту.

Николай СЕРГЕЕВ.
ПАРИЖ.

К птичьему гриппу в Крыму 
относятся философски. Неведо
мая зараза давно перешагнула 
все возможные карантинные 
зоны. От Сиваша до Симферо
поля дохлых курей-гусей со
жгли, остальных порезали и 
съели. Под нежданный де
кабрьский мясоед народ выпи
вает не просто так, а по причи
не дезинфекции. И, слава Богу, 
никого зловещий вирус пока не 
поразил.

Вслед за гриппозной птицей 
за Перекоп прилетел президент 
Украины Виктор Ющенко. Он 
посетил сильно пострадавшую 
деревню Некрасовка, где раздав 
вал детям конфеты, а взрослым 
обещал уволить главного вете
ринарного врача страны. Из не
благодарной толпы слышались 
шуточки: мол, увольняй еще по
граничного начальника, тамож
ню и командующего ПВО. А то, 
понимаешь, допускают перелет 
самостийной границы всякими 
больными бакланами!

Бакланов и прочих чаек на 
здешних лиманах огромное ко
личество. Глава крымского пар
ламента Борис Дейч предложил 
даже отстреливать всех чаек 
поголовно. Когда спикера спро
сили, может, заодно забабаха- 
ем воробьев, он задумчиво со
щурил глаза...

Тем временем массы доели 
курятину и задумались над обо
стрившейся проблемой закуски. 
Хотя до сих пор в зимнем Кры
му этой проблемы не было. Сто 
граммов отлично шли под азов
скую хамсу.

Есть такая замечательная 
мелкая рыбеха, лучшая среди 
тюльки, кильки и бычков. Однов
ременно жирная и мясистая, 
горьковато-пряная - вкусней
шая! Ее ловят, слегка засалива
ют и сразу едят. Ведрами, боч
ками, тоннами - за сущие ко
пейки. Хамсовая путина идет 
под зиму.

Увы, нынешней зимой в во
дах Украины хамса почему-то 
исчезла. Жирные косяки ушли 
от берегов Керчи к россиянам, 
в район Туапсе. Говорят, их 
прогнал прожорливый моллюск 
гребневик-мнемиопсис. Стран
но, до сих пор на мнемиопсиса 
никто не жаловался. Вместе с 
керчанами без любимой рыбки 
страдает соседняя Тамань. У ку
банских казачьих пикетов на 
дамбе Тузлы хамса тоже счита
лась чуть ли не основным про
дуктом питания.

Сегодня вода у дамбы мут
ная, паршивая. Казаки крутят 
носом в сторону украинского 
берега. Местные знают насто
ящую причину безрыбья в преж
де богатом проливе. Целый год 

; из коммунальных магистралей 
I Керчи в море потоком хлещут 

нечистоты. Только за два меся
ца здесь случилось четыре мас
сированных прорыва.

Нечистотами залит магист
ральный водовод, была объяв
лена чрезвычайная ситуация.

Как общаться через Керченский пролив? В последние годы возникают самые экзотические версии.

Все лето город-герой Керчь 
прожил за счет гиперхлориро
вания питьевой воды. Результат 
ноябрьской катастрофы напор
но-канализационного коллекто
ра - через 17-метровую дыру 
в пролив хлынули тысячи кубо
метров стоков. Чтобы остано
вить губительный поток, боль
шинство районов вообще от
ключили от воды.

Хамса рыба нежная. Для ре
монта керченской канализации 
необходимы четыре миллиона 
долларов. Примерно столько 
же составляет дефицит город
ского бюджета. У автономной 
республики Крым денег, 
говорят, нет. В правительстве 
Украины в помощи отказали.

Тем временем в обложенном 
птичьим гриппом Симферополе 
разворачивается большой спек
такль под названием «Презен
тация подземного железнодо
рожного перехода через Кер
ченский пролив «Крым - Ку
бань». Проект лично одобрен 
Виктором Ющенко. Провел 
презентацию в крымском Сов
мине новый премьер автономии 
Анатолий Бурдюгов - друг и кум 
украинского президента.

Какое-то искривленное де- 
жа-вю. Совсем недавно пан 
Бурдюгов с пеной у рта доказы
вал, что российско-украинский 
транспортный переход - это 
авантюра. Вместе с Леонидом 
Кучмой они буквально втапты
вали в грязь инвестиционные 
предложения мэра Москвы 
Юрия Лужкова.

В Керчи помнят, как еще в 

конце 90-х московский градона
чальник ратовал за «воссоеди
нение» Крыма и Кубани. Прав
да, поначалу через пролив со
бирались строить мост. Пять лет 
назад даже создали ЗАО «Кер
ченский мост» с солидной ус
тавной долей правительства 
Москвы. А потом грянула зна
менитая оборона острова Туз
ла. Леонид Данилович сидел в 
крымском блиндаже и смотрел 
в бинокль на вражескую Та
мань. Бурдюгов разливал конь
як.

Вдосталь «навоевавшись», 
украинская сторона решила 
строить через пролив уже не 
мост, а подземный тоннель. Три 
параллельные подземные линии 
15-километровой длины, общей 
стоимостью в 1,3 миллиарда 
долларов! Когда перед прези
дентскими выборами на Украи
не запахло жареным, г-н Кучма 
снова навестил Керчь. Осенью 
2004-го он встречал 
российского президента, чтобы 
присутствовать на подписании 
соглашения об организации же
лезнодорожно-паромного со
общения между портами Крыма 
и Кавказа. Ленточку на рельсах 
резал Виктор Янукович. Друж
ба, братство, ветераны плачут, 
вспоминая старую советскую 
паромную переправу, разру
шенную и разворованную...

Зато теперь поезда промчат
ся под проливом всего за 12 
минут! Никто не сомневался, 
что Янукович станет президен
том, а миллиард «баксов» на 
тоннель найдутся как бы сами 

собой. Увы, история 
повернулась к авторам идеи 
спиной, вместо тоннеля на рос
сийско-украинской границе на
чали копать заградительные 
рвы. И вдруг крымский премьер 
Бурдюгов объявляет о возобно
влении проекта строительства 
подземного перехода через 
Керченский пролив. Откуда 
дровишки? Знающие люди ут
верждают, что сказку о керчен
ском тоннеле Украина снова 
пыталась поменять на дешевый 
российский газ.

Нелишне напомнить: за 11 
лет эксплуатации тоннеля под 
Ла-Маншем европейцам до сих 
пор не удалось достигнуть рен
табельности перевозок. Плани
ровали, что пассажиров на ско
ростных поездах будет 16 мил
лионов человек в год, а на са
мом деле ездит в три раза 
меньше. Франко-британская 
компания «Евротоннель» на 
грани банкротства, долги пре
вышают 9 миллиардов евро.

Сделать окупаемым мега
строительство подземного пе
рехода «Керчь - Кубань» могут 
150 миллионов тонн грузов и 
15 миллионов пассажиров. То 
есть каждый крымчанин, от мла
денцев до глубоких старцев, 
должен пересечь пролив как 
минимум сто раз за год. Чистой 
воды фантазия! Похоже, России 
надо было предложить желан
ный и заведомо неосуществи
мый проект.

Сергей ЗЛАТОВ.
Республика КРЫМ.
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С КНИГОЙ НЕТ ОДИНОЧЕСТВА
ПРОФЕССОР СЕРГЕЙ ПЕТРОВИЧ КАПИЦА РАССКАЗЫВАЕТ О ТОМ, ЧЕМУ ОН ОБЯЗАН КНИГАМ

Среди книжных полок в своем ра
бочем кабинете он особо выделяет те, 
на которых расположились тридцать 
томов «Британики». Рядом - ровно 
столько же пунцовых фолиантов Боль
шой Советской энциклопедии...

- Понятно, Сергей Петрович, что в 
семье ученого особое отношение к 
точному знанию. Энциклопедия - та 
же икона. А какое место в вашей жиз
ни занимает книга вообще? Удается 
ли следить за новинками?

- По роду занятий, а может, и в си
лу возраста, меня сейчас больше тянет 
к мемуарной литературе. С большим 
интересом прочитал книгу Льва Возне
сенского - в ней удивительно глубокий 
и страстный анализ нашего недавнего 
прошлого. И Ерофеев, только не Вене
дикт, который написал гениальную по
весть «Москва - Петушки», а Владимир, 
советский дипломат, выпустил достой
ную, как мне кажется, книгу воспоми
наний.

Не так давно, чтобы отвлечь меня от 
компьютера, жена уговорила почитать 
Маринину. Однако обещанного удо
вольствия не получил. В конце концов 
даже эти дефективные, как я их назы
ваю, романы должны удовлетворять ка
ким-то минимальным требованиям жан
ра. Я был разочарован. Читал Пелеви
на «Поколение Пи» и даже Сорокина. 
Но, откровенно говоря, не смог пре
одолеть его лексикон.

- Вам не нравится манера письма 
современных авторов или дело в чем- 
то другом?

- С моей точки зрения, наша лите
ратура не ответила на вызов времени. 
Она получила гигантскую свободу - 
можно печатать и издавать, что угодно, 
не стесняя себя никакими нормами - ни 
литературными, ни языковыми, ни нрав
ственными. Но результат мы видим ну
левой, а еще чаще - отрицательный. 
Ощущение, что автор не видит ни глу
бины, ни горизонта.

Мера ответственности писателя, ре
жиссера, журналиста - всех, кто рабо
тает на массовую аудиторию, сегодня 
почти не обсуждается. Между тем это 
вопрос вопросов! В одну из передач 
«Очевидное-невероятное» мы пригла
сили Бориса Акунина и обстоятельно 
говорили на эти темы. Возьмите для 
сравнения великую литературу XIX ве
ка: страна претерпевала гигантские 
изменения - и литература отображала 
их.

Недавно мне подарили' номёр Жур
нала «Октябрь» за август-сентябрь 
1943 года - там напечатана статья мо
его отца. В числе других авторов - 
Ольга Бергольтц с посвящением ленин
градцам, Борис Горбатов, Максим 
Танк, Вячеслав Шишков, Всеволод 
Иванов, Михаил Зощенко, Степан Щи- 
пачев... Так вот, тираж «Октября» в пе
реломный момент войны - 25 тысяч эк
земпляров! А сейчас какие тиражи у 
толстых журналов? Две-три тысячи? И 
существуют они, по сути, на подаяния 
добрых людей. А тогда, несмотря на 
войну и лишения, журналы не закрыва
лись и тираж был достойный. Этот 
номер «Октября» - укор всем нам!

Сейчас мы становимся свидетелями 
того, как исчезает культура толстых 
журналов. Нет по-настоящему серьез
ной литературной критики. Весь лите
ратурный процесс рассыпался на коа
лиции, сама литература отошла куда- 
то на пятый план. А публика, как ска
зал Станиславский, дура. Ее можно 
уговорить - будет покупать, читать и 
смотреть серость. В конце концов мож
но просто оставить без выбора, что мы 
сейчас и наблюдаем.

Книгоиздание, как и многое теперь в 
нашей жизни, становится бизнесом ра
ди бизнеса. Огромными тиражами вы
ходит окололитературная жвачка, оту

В этом семействе тяга к книге передается по наследству. Слева направо: Сергей Петрович 
Капица, дочь Маша, младшая внучка Саша и супруга Татьяна Анисимовна.

пляющее и оскорбляющее человече
ское достоинство чтиво для олигофре
нов. Пока выясняли отношения с вла
стью и меж собой те, кто относит себя 
к интеллектуальной элите, макулатур- 
щики всех стран объединились. А ведь 
именно книга, наравне с семьей, в зна
чительной степени формирует личность 
человека, особенно в юности. С кни
гой нет одиночества.

- А какими у вас были первые 
книжки?

- Не стану утверждать, на русском 
или на английском была та первая кни
га. Отец перевез семью из Кембриджа, 
где я родился, в Москву, когда мне ис
полнилось семь лет. И до этого, и по
том в нашей семье на равных ужива
лись два языка. Тем не менее одну кни
гу, которая еще в детстве произвела 
на меня сильнейшее впечатление, я по
мню. Это «Занимательная минерало
гия» Ферсмана. Большая, красивая, в 
зеленом переплете. Она была, как я 
теперь понимаю, рассчитана на дет
ское восприятие. И блестяще написа
на. Я даже отважился сочинить и от
править автору восторженное письмо. 
Дело было уже перед самой войной, 
мне - лет 12...

- Неужели получили ответ?
- Представьте себе! Причем обстоя

тельный. Есть еще одна книга в нашей 
семье, которая оказала большое влия
ние на меня, моего брата, наших детей 
и, хочется думать, на внуков. Это «Мои 
воспоминания» Алексея Николаевича 
Крылова - отца моей матери и моего 
деда. Он сам читал ее нам в 41-42-м 
году, когда мы оказались в эвакуации в 
Казани. Дед был крупным математиком 
и при этом занимался многими при
кладными задачами, прежде всего ко
раблестроением. Сейчас бы сказали - 
деловой человек.

- С именем академика Крылова, ес
ли не ошибаюсь, связано возрожде
ние русского флота после Цусимы?

- Его идеи действительно оказались 
передовыми для своего времени. Флот 
сравнительно быстро поднялся и защи
щал наши морские рубежи и в Первую 
мировую, и в Великую Отечественную. 
Так вот, дед читал нам свои воспоми
нания еще по рукописи, над которой 
тогда работал. А писал он от руки, и 
почерк у него был поразительно пра
вильный. «Мои воспоминания» претер
пели, по-моему, десять или двенадцать 
изданий. Первое вышло в войну, в 
19.-9?бду, éuië при жизни деда - он 
скончался осенью 45-го года, когда 
уже вернулся в Ленинград.

Во дворе Академии наук в Санкт- 
Петербурге, на Васильевском острове, 
у деда была квартира, полная книг. Бо
лее 10 тысяч томов только по своей 
специальности - в первую очередь су
достроение, прикладная математика, 
плюс книги по истории науки. Он, к 
слову сказать, перевел главную книгу 
Ньютона - «Математические начала 
натуральной философии». Дед знал ос
новные европейские языки, а еще гре
ческий и латынь.

- И Ньютона переводил прямо с ла
тыни?

- Да, непосредственно с оригинала, 
глубоко вникая в его геометрические 
построения. Отчего сам этот перевод 
представляет большой научный инте
рес. Причем сделано это было, заметь
те, во время Первой мировой войны, а 
уже в 1916 году книга издана в трудах 
Николаевской военно-морской акаде
мии, профессором которой дед тогда 
состоял.

- А Петр Леонидович предпринимал 
какие-то шаги, чтобы подружить сво
их сыновей с книгой?

- Видимо, в этом не было нужды. 
Отец в отличие от деда книг нам вслух 
не читал.

- А сказки детям на ночь?
- В нашей семье это как-то не было 

принято. Не могу припомнить и такого, 
чтобы мы обсуждали за столом какие- 
то книжные новинки. А вот писатели в 
нашем доме бывали. Отец, например, 
дружил с Алексеем Толстым. Помню, 
на меня большое впечатление произ
вел «Гиперболоид инженера Гарина». 
Я и теперь считаю, что в первой своей 
редакции это было выдающееся произ
ведение о месте и ответственности 
ученого, изобретателя в современном 
мире.

Если говорить о детской литературе, 
то ее в прямом смысле опекала моя 
бабушка по отцовской линии - Ольга 
Иеронимовна Капица. Поначалу, пока 
ее муж (а мой дед) строил военные ук
репления вокруг Петрограда, в том 
числе знаменитые форты Кронштадта с 
16-дюймовыми пушками, что прикрыва
ли морские подступы к городу, эта 
весьма образованная женщина зани
малась воспитанием двух сыновей.

Когда они подросли, профессио
нально занялась детской литературой, 
возглавила профильную кафедру в 
Герценском педагогическом институте в 
Ленинграде, стала профессором, кури
ровала журналы, в которых начинали 
молодые тогда Маршак, Чуковский, Би
анки. Она их поддерживала, учила. 
Умерла незадолго до войны, в семье 
сохранилась ее очень серьезная пере
писка с моим отцом, когда он был за 
границей.

- Вы упомянули об уникальной би
блиотеке, собранной вашим дедом - 
академиком Крыловым. От нее что-то 
сохранилось?

- Из библиотеки деда мне было 
предложено взять те книги, которые 
для меня представляли интерес - так он 
распорядился в завещании. В основ
ном это труды по истории знания. У не
го было много таких авторов, которых 
мы бы назвали классиками науки. Я на
чал читать эти книги и очень скоро по
нял, что не надо изучать механику по 
Ньютону или Лагранжу, а математику 
по Гауссу. Так же, как химию - по Мен
делееву и биологию - по Дарвину. Ко
перник целую жизнь трудился, чтоб до
казать Земли вращение. А сейчас это 
несколько строчек в любом учебнике 
географии или астрономии.

- И по этой причине не нужно изу
чать первоисточники?

- Их нужно изучать, если вас инте
ресует история знания. Но 'амо зна
ние по ним изучать нельзя. Вы не мо
жете изучать, положим, литературу и 
историю, не обращаясь к классикам. 
Ужасно читать Шекспира или Толсто
го в дайджестах. Хотя они есть. Но 
это, согласитесь, не лучший способ 
познания художественной литературы. 
Тут вы должны обращаться к оригина
лу. А в науке это нужно далеко не 
всегда...

- Потому что современные авторы 
излагают гораздо компактнее, с уче
том накопленного знания, в привыч
ных терминах и на привычном языке?

- Разумеется. Но это, я подчерки
ваю, касается содержания самих науч
ных трактатов. Они, если угодно, дели
катес для историков науки, специали
стов в какой-то узкой области или про
сто почитателей древнего. А вот пре
дисловия, которые великие умы про
шлого писали к своим научным сочине
ниям, и сегодня читаются с таким же, 
если не большим интересом, чем сто
летия тому назад. В моем понимании, 
это потрясающие документы научной, 
методологической, философской и ис
торической мысли. Ведь важно в конце 
концов не то, что философы и биогра
фы в тот или иной момент писали о на
уке, а то, что сами ученые думали о 
своем предмете.

Мои собственные размышления на 
этот счет подвели к идее заняться, из
вините за нескромность, книгой книг. 
То, что в итоге получилось, я с опреде
ленной иронией называю самой вели
кой книгой, которую можно вообще 
составить - «Жизнь науки». По форме 
это антология, в которой собраны и 
систематизированы наиболее яркие 
авторские вступления тех самых клас
сиков естествознания, книги которых 
ценил и собирал мой дед.

- Вы ограничились только его до
машним собранием?

- Нет, конечно. Когда возникла эта 
идея, я первым делом отправился в Ле
нинскую библиотеку. И с этим, должен 
признаться, связан выбор названия - 
«Жизнь науки». Я был абсолютно уве
рен, что такая книга существует. Когда 
пришел в «ленинку», попросил ее най
ти. Ни автора, ни времени издания на
звать не мог, но мне пообещали по
мочь.

Прихожу через неделю - извиняют
ся: «Знаете, не можем найти. Но у нас 
есть одна старушка, она скоро долж
на вернуться из отпуска - она все зна
ет». Это почтенная женщина куриро
вала в ту пору фонд Рубакина, и она 
меня обнадежила: «Да-да, кажется, 
такую книгу я видела. Буду искать...»

- Тогда еще не было Интернета, 
электронных каталогов и мощных по
исковых систем?

- В большинстве случаев полагались 
на профессиональную, фантастиче
скую память библиотечных работников. 
Но что делать, если книги, которую я 
искал, в тот момент просто не сущест

вовало? Сказать, что я сильно рас
строился, было бы неправдой. Скорее, 
наоборот: обнаружилась важная ни
ша, и я с энтузиазмом принялся за ра
боту.

Просмотрел около 500 томов вели
ких сочинений. В Ленинской библиоте
ке я находил их либо в оригиналах, ли
бо в переводе. Часть материала была 
специально переведена для этой книги. 
В итоге отобрал немногим более сот
ни, сгруппировал их по разделам нау
ки, по времени - получилась книга объ
емом в 600 страниц. В ней 102 вели- 
кйх имени ’- биографический Очерк'/ 
портрет ученого и его собственный 
текст. Причем без сокращений.

- Сколько времени вы работали над 
подготовкой этого издания?

- Около двух с половиной лет. Об
наружил для себя массу интересных 
вещей. Например, потрясающая исто
рия с англичанином Гуком - я нигде не 
мог найти его портрета. А между тем 
это был очень крупный ученый, осно
ватель английской академии наук, сов
ременник Ньютона. У Гука, по свиде
тельству современников, были вполне 
определенные представления о все
мирном тяготении и очень мощная ин
туиция. Может, поэтому Ньютон его 
совершенно не выносил. И велел, ко
гда Гук умер (а умер он молодым), 
уничтожить все его портреты. Я безус
пешно пытался отыскать хоть какое-то 
изображение в литературе - тщетно! 
Написал в конце концов в Королев
ское общество - в Английскую акаде
мию наук. Мне ответили: портрета не 
сохранилось.

- Надо сказать «спасибо» Ньютону?
- Да, по его приказу все сожгли. Хо

тя от самого Ньютона осталось 37 
прижизненных портретов - он заботил
ся о собственной славе.

- Еще один сюжет на вечную тему 
Моцарта и Сальери?

- В известном смысле, да. Или возь
мите Коперника - в предисловии к сво
ему трактату он обращается непо
средственно к Папе Римскому. Воз
можно, именно по этой причине книга 
не была запрещена при жизни самого 
автора. А запретили ее через 70 лет 
после того, как она вышла. Хочу, кста
ти, заметить, что при первом издании 
этой книги, очень специальной для сво
его времени, тираж был 300 экземпля
ров. Словно и не прошло с тех пор че
тырех веков - многие научные труды из
даются сейчас в России примерно та
кими же тиражами.

- А ваша «Жизнь науки» каким ти
ражом вышла?

- Было напечатано 13 тысяч экземп
ляров. А вышла она в 1973 году в се
рии «Классики науки». Академик Арци
мович согласился стать ее редактором, 
это одна из последних его работ - он 

ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ
В № 41 от 22 ноября с.г. в «ДВ» была опубликована заметка «Совсем не научная по

лемика». В ней шла речь о проректоре Российского государственного торгово-экономи
ческого университета профессоре Сергее Гарнике и, в частности, о том, что Москов
ский уголовный розыск направил запрос относительно г-на Гарника в ряд инстанций по 
фактам якобы мошенничества с научными степенями. В публикации также утверждалось, 
что профессор не имел печатных научных трудов.

После дополнительного изучения ситуации редакция «ДВ» пришла к выводу, что в хо
де подготовки публикации были использованы сфальсифицированные документы, что 
привело к искажению фактов и несправедливо бросило тень на репутацию героя замет
ки, в действительности являющегося доктором экономических наук, автором ряда науч
ных трудов по экономике.

Редакция приносит искренние извинения профессору С.В. Гарнику.
Редакция.

в том же, в 73-м, году умер. Уже сходя, 
как говорится, подписал верстку. Что
бы не превращать издание в ярмарку 
тщеславия, изначально было решено 
не включать в нее здравствующих на 
тот момент ученых.

К слову сказать, мне самому при
шлось подбирать иллюстрации для кни
ги. От кого-то я узнал, что в Эрмитаже 
есть замечательная коллекция гравюр 
и среди них - портреты известных уче
ных прошлого. Оказавшись в Ленин
граде, я просто не мог не попытать 
счастья. Директором Эрмитажа тогда 
был тоже Пиотровский-- только отец, и 
я немножко его знал. Встретил меня он 
очень любезно и подтвердил: да, есть 
такой фонд, он во власти хранительни
цы гравюрного кабинета. «Но я не 
смею, - говорит мне Борис Борисович, 
- просить, а тем более приказывать, 
чтобы она вам это показала. За со
хранность коллекций она отвечает не 
передо мной - перед Богом! Если суме
ете ее уговорить, она откроет перед 
вами свои сокровища. Единственное, в 
чем обещаю помочь - фотолаборато
рия не задержит ваш заказ. На это мо
ей власти хватит...»

- Я вижу в книге гравюры. Значит, 
вам уже тогда удалось невероятное 
сделать очевидным?

- Мне действительно позволили при
коснуться к уникальным экземплярам. 
Там были сериальные отпечатки ремб
рандтовских гравюр, отражающие 
различные стадии работы. Они стоят, 
наверное, миллионы. А сохраняла это 
все та женщина. Все, чем мы привыкли 
гордиться, держится на таких беззавет
но преданных людях, которые сегодня, 
к стыду нашему, получают нищенскую 
зарплату. А тогда мы провели в совме
стных поисках два полных дня - я вспо
минаю их как большую человеческую 
удачу. Может, отчасти по этой причине 
книга имела успех.

- С тех пор прошло больше тридца
ти лет. Книга ни разу не переиздава
лась?

- Нет. Но сейчас такие мысли возни
кают. Ведь с ней очень много связано 
в моей жизни. Это как бы домашняя 
заготовка к передачам «Очевидное-не
вероятное». Если бы я мог разговари
вать с Ампером, я бы в каком-то смыс
ле, наверное, следовал тому, что он 
сам написал.

- А в 73-м вы еще не разрывались 
между библиотекой, кафедрой в 
МФТИ и телестудией программы «Оче
видное-невероятное»?

- Тогда еще нет. Передачи после 
начались. Но оба эти обстоятельства 
между собою тесно связаны.

Беседовал
Александр ЕМЕЛЬЯНЕНКОВ.
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